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Frio veio mais cedo no DF e vai continuar

Reajuste 
para 
servidores 
aprovado

Brigadeiro 
envolve 
Bolsonaro 
no golpe

Ceará registra 
queda histórica 
da pobreza 
extrema
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PÁGINA 5 E POLÍTICO (LAGO)

A Câmara dos Deputados 

aprovou projeto que reajusta salá-

rios de servidores públicos e rees-

trutura carreiras. Um Grupo de 

Trabalho, porém, será criado para 

discutir reforma mais ampla

O ex-comandante da Aero-

náutica brigadeiro Baptista Júnior 

depôs como testemunha na Pri-

meira Turma do STF e confirmou 

ameaça de prisão ao ex-presidente
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Paraíba 
mapeia 
fauna e 
flora

Pará reduz 
poluentes 
em mais de 
20 anos

DF amplia 
ações 
contra o 
bullying

CNI defende
prioridade
da indústria
com a China

GDF veta 
eventos 
com aves 
vivas
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Ceará registra queda histórica da pobreza

Mais de 624 mil cearenses superam a pobreza 

Estado do Rio fica novamente sem vice-governador 
e presidente da Alerj é o 1º na linha de sucessão

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Mais de 80 pesquisadores bra-

sileiros atuam no mapeamento 

da biodiversidade da Paraíba. O 

projeto, financiado pela Fapesq 

e Governo do Estado, integra o 

Pronex e busca gerar o diagnós-

tico mais completo sobre os ecos-

sistemas paraibanos, com R$ 300 

mil de investimento.

Um estudo divulgado pela 

Fundação Amazônia de Amparo 

a Estudos e Pesquisas mostra que 

as emissões de gases que causam 

efeito estufa no Pará caíram quase 

30% nas últimas duas décadas. Os 

dados ajudam a orientar decisões 

do governo, de setores e ONGs.

No Distrito Federal, 87% das 

escolas da rede pública promove-

ram campanhas contra o bullying 

em 2024, segundo pesquisa do 

Instituto de Pesquisa local. Apesar 

dos avanços, 76% dos educadores 

relataram casos de violência.

Mais do que o Agro, cabe à in-

dústria o papel de protagonismo 

na relação bilateral com a China, 

defendeu, em artigo publicado em 

seu site oficial, a CNI, para quem 

o setor deve ser o ‘destinatário’ de 

maior volume de investimentos.

Para prevenir a gripe aviária, o 

DF suspendeu por 90 dias even-

tos com aves vivas. A medida bus-

ca manter o status sanitário, que 

não registra casos. Em 2024, o se-

tor avícola local movimentou R$ 

1 bilhão e gerou 5 mil empregos.

Na luta diária contra a extrema pobreza atra-

vés de políticas públicas voltadas para popula-

ções mais vulneráveis e uma forte política de ge-

ração de emprego, o Ceará tem obtido resultados 

positivos. De acordo com dados divulgados pelo 

o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística.

Fim da 
reeleição é 
aprovado 
pela CCJ 
do Senado 
Federal
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A CCJ do Senado aprovou 
mudanças no processo eleitoral, 
como o fim da reeleição para 
cargos do Executivo e eleições 
únicas a partir de 2034

Uma nova fase para o turismo de 
Minas Gerais, com a inauguração, 
no próximo sábado, dia 24, do 
Vila Galé Collection Ouro Preto. 
Com investimento de R$ 150 
milhões, o hotel fica no antigo 
colégio dos Salesianos e primeiro 
destacamento de polícia do Brasil, 

no distrito de Cachoeira do Campo. 
O empreendimento, que fica às 
margens da antiga Estrada Real, 
tem 311 quartos — sendo 95 no prédio 
histórico —, cinco piscinas, um salão 
de eventos para 9000 pessoas e uma 
área de 15 hectares para plantação de 
vinhas e oliveiras.   

Vila Galé Collection Ouro Preto 
marca a nova era do turismo mineiro
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CLÁUDIO DANTAS

Cortem as 
cabeças, 
Michelle?

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Alcolumbre 
e a política 
nacional
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Caetano e 
Bethânia 
anunciam 
disco ao vivo 
de turnê

A arte 
quilombola 
de Valença 
chega ao Rio
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Fundador do Chic, o instrumentista, 
compositor e produtor Nile Rodgers 

se apresenta no Rio de Janeiro

Jill Furmanovsky/Divulgação

Lenda da Disco Music 
se apresenta no Rio

2 º  C A D E R N O
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Francisco Moreira da Costa

Nile Rodgers mantém o grupo ativo com intensa agenda de shows
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CONDE ZEPPELIN INICIA VIAGEM PARA O BRASIL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de maio de 
1930 foram: Conde Zeppelin inicia 
sua viagem para o Rio de Janeiro, fa-

zendo a primeira travessia na Euro-
pa, entre Alemanha e Espanha, para 
aterrisar em Sevilha. Em sessão curta 
na Câmara, é lido o relatório de que 

estavam fi nalizados os trabalhos das 
comissões preliminares das eleições 
presidenciais. Perseguições políticas 
em Natal aumentam. 

HÁ 75 ANOS: PLANO SALTE É APROVADO NO CONGRESSO NACIONAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de maio de 
1950 foram: Especula-se um possí-
vel apoio do PTB para a campanha 

de Eduardo Gomes. Estudantes 
farão as campanhas nas ruas. Plano 
Salte é aprovado pelo Congresso 
Nacional. Mesmo após o plano 

Marshall, EUA vão continuar a aju-
dar a Europa. Distúrbuios provoca-
dos por articuladores comunistas 
assustam La Paz, na Bolívia.  

Ao conquistar a presidência 
da Codevasp para um aliado, 
o presidente do Senado, Davi 
Alcolumbre (União-AP), co-
merciante que não chegou a 
concluir o curso de ciências con-
tábeis, deveria receber o título 
de doutor em ciência política.

Sua atuação chega ser di-
dática, todos os dias ele ensina 
como deve agir um expert em 
política como ela é. É impossí-
vel dizer se ele se identifi ca mais 
com governos de direita ou de 
esquerda; pragmático, partici-
pa desse universo em busca de 
conquistas.

O que se diz no Congresso 
e no Planalto é que a nomeação 
de um protegido para mandar 
na Companhia de Desenvolvi-
mento dos Vales do São Francis-
co e do Parnaíba é retribuição 
pelo empenho de Alcolumbre 
em impedir que a CPMI do 
INSS seja um território ocupa-
do apenas pela oposição.

No início, o presidente Lula 
(PT) até tentou arrancar de 
Alcolumbre o compromisso 
de não instalar a comissão de 
inquérito. Teve, porém, que se 
render ao fato político e aceitar 

sua criação — mas sem pressa. 
A instalação do grupo depende 
da leitura, em sessão do Con-
gresso Nacional, de requeri-
mento assinado por deputados 
e senadores.

Presidente também do 
Congresso, o senador pelo 
Amapá sequer marcou o dia em 
que isso acontecerá. O gover-
no quer tempo para esfriar um 
pouco o caso, mostrar provi-
dências práticas para a opinião 
pública e recolher mais evidên-
cias de que a roubalheira no 
INSS correu solta também no 
mandato de Jair Bolsonaro.

O pedido foi devidamente 
negociado com Alcolumbre, 
que já conquistou o direito de 
mandar na Codevasp, aquela 
estatal que serve de entreposto 
para incontáveis emendas par-
lamentares — uma empresa pú-
blica que ninguém quer saber 
de privatizar. Dá muitos lucros 
para muita gente.

No sistema político brasilei-
ro, órgãos públicos são grandes 
repassadores de benesses priva-
das. Não se cobra de um ministro 
ou do gestor de um determinado 
órgão políticas que sejam compa-

tíveis com uma determinada vi-
são de mundo ou com objetivos 
mais gerais de um governo.

A farra das emendas par-
lamentares detonou de vez 
decisões mais estratégicas, que 
vislumbrassem soluções amplas 
(como a transposição do Rio 
São Francisco) em detrimento 
de arranjos paroquiais (como 
a distribuição de caminhões-
-pipa). Diferentemente do que 
ocorre com pequenas obras, as 
grandes não podem ser atribuí-
das a determinado deputado 
ou senador, não têm dono, são 
menos rentáveis, inclusive do 
ponto de vista eleitoral.

A polarização política dos 
últimos anos consolidou po-
sições mais à esquerda ou à di-
reita. Os que defendem esta ou 
aquela posição fazem questão 
de destacar seus pontos de vis-
ta, de se diferenciarem do opo-
sitor, tratam de se engalfi nhar 
por vias físicas ou virtuais.

O problema é que, no chão 
do Congresso, isso conta mui-
to pouco. Ajuda na hora do 
discurso, das lives, dos acenos 
para os eleitores seguidores da 
mesma igreja ideológica. Mas o 

que conta mesmo são interesses 
mais concretos. 

Cerca de 20% da Câmara 
se dizem de direita; a esquerda 
tem mais ou menos a mesma 
proporção. O grosso, porém, 
uns 60%, cultiva um viés con-
servador, mas está sempre aten-
to a oportunidades do lado 
oposto. Um arranjo, vale res-
saltar, construído pelo eleitor, 
principal responsável pela con-
solidação do poder.

Presidente-dono do PL, Val-
demar Costa Neto foi o fi ador da 
entrada do empresário José Alen-
car na chapa do operário Lula em 
2002, um acordo costurado com 
José Dirceu. Descobriu o cami-
nho da direita bolsonarista por 
uma, digamos, questão de merca-
do — tantos votos não poderiam 
fi car soltos por aí.

Resolvida a parada da Co-
devasf, Alcolumbre poderá 
voltar a se dedicar a conquistar 
outros espaços, principalmente 
em agências reguladoras. Tra-
va com o ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Silveira, 
uma batalha de alta voltagem 
por nomeações no setor — 
uma disputa entre catedráticos.

Fernando Molica

Alcolumbre, pós-graduado em política como ela é

Opinião do leitor

Ganso

O técnico Carlos Ancelotti foi mal assessorado 

na formação da pré lista de convocados. Ataba-

lhoado Danilo reserva do Flamengo não joga 

nem na minha “pelada”. O mais grave, chama 

Oscar e deixa Ganso de fora. É o fi m da picada. 

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

A importância cultural 
do patrimônio histórico

Os cuidados com a 
saúde e com o corpo

EDITORIAL

A preservação do patrimônio 
histórico possui uma importância 
cultural imensurável, pois repre-
senta a memória coletiva de um 
povo, refl etindo sua identidade, 
valores, tradições e trajetória ao 
longo do tempo. Cada edifício, 
monumento, sítio arqueológico 
ou bem cultural imaterial carrega 
consigo histórias que ajudam a 
compreender a formação da so-
ciedade, suas conquistas, desafi os 
e transformações. Ao proteger 
o patrimônio histórico, estamos 
também valorizando as raízes cul-
turais que moldam o presente e 
inspiram o futuro.

O patrimônio histórico é uma 
expressão concreta da diversidade 
cultural. Igrejas, casarões, centros 
históricos, ruínas e obras de arte 
são exemplos de bens que repre-
sentam estilos arquitetônicos, 
modos de vida e manifestações 
artísticas de diferentes períodos. 
Preservá-los é garantir que essas 
expressões culturais permaneçam 
vivas para as gerações futuras, ser-
vindo como ferramentas educati-
vas e formadoras de consciência 
crítica. Além disso, o patrimônio 
contribui para a valorização do 
espaço urbano, promovendo o 
sentimento de pertencimento da 
população ao seu entorno.

A cultura não é estática, e o 
patrimônio histórico, ao mesmo 
tempo que carrega o passado, se 

renova através do diálogo com a 
atualidade. Museus, centros cul-
turais e espaços restaurados que 
abrigam eventos e manifestações 
contemporâneas são exemplos 
de como o patrimônio pode ser 
reativado e ressignifi cado. Esse 
processo estimula o turismo cul-
tural, movimenta a economia lo-
cal e fortalece o desenvolvimento 
sustentável das cidades.

No Brasil, país de dimensões 
continentais e rica diversidade cul-
tural, a preservação do patrimônio 
histórico é ainda mais relevante. 
Instituições como o Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (IPHAN) atuam na 
identifi cação, tombamento e pro-
teção de bens culturais em todo o 
território nacional. No entanto, a 
participação da sociedade civil tam-
bém é fundamental. A consciência 
coletiva sobre a importância do 
patrimônio estimula ações de con-
servação, combate à depredação e 
valorização da história local.

Portanto, preservar o patri-
mônio histórico é mais do que 
conservar construções antigas; é 
manter viva a cultura de um povo, 
fortalecer a identidade nacional e 
promover o diálogo entre passado, 
presente e futuro. É, enfi m, um ato 
de respeito à memória coletiva e 
um investimento na construção 
de uma sociedade mais consciente, 
plural e humanizada.

O consumo excessivo de açú-
car pode trazer diversos males à 
saúde, afetando o bom funcio-
namento do organismo e contri-
buindo para o desenvolvimento de 
várias doenças. Embora o açúcar 
seja uma fonte rápida de energia, 
seu uso em excesso está associado a 
impactos negativos tanto no curto 
quanto no longo prazo.

Um dos principais problemas 
é o aumento do risco de obesidade. 
O açúcar, especialmente quando 
presente em bebidas açucaradas e 
alimentos ultraprocessados, contri-
bui para o acúmulo de gordura cor-
poral, já que eleva rapidamente os 
níveis de glicose no sangue, geran-
do picos de insulina. Esse proces-
so estimula o armazenamento de 
gordura, especialmente na região 
abdominal, e pode levar ao ganho 
de peso progressivo.

Outro efeito prejudicial é o 
aumento do risco de diabetes tipo 
2. O consumo constante de açúcar 
exige do pâncreas uma produção 
contínua de insulina, o que pode 

levar, com o tempo, à resistência 
à insulina e à elevação dos níveis 
de glicose no sangue. Além disso, 
o excesso de açúcar está ligado a 
alterações no metabolismo, contri-
buindo para disfunções hormonais 
e infl amações crônicas.

O açúcar também afeta a saúde 
bucal, favorecendo o surgimento 
de cáries, pois serve de alimento 
para bactérias que atacam o es-
malte dos dentes. Na saúde car-
diovascular, o consumo excessivo 
de açúcar pode elevar os níveis 
de triglicerídeos e colesterol ruim 
(LDL), aumentando o risco de hi-
pertensão, infarto e outras doenças 
do coração.

Além dos danos físicos, o açú-
car em excesso pode afetar o hu-
mor e a saúde mental, provocando 
alterações de humor, irritabilidade 
e até sintomas de depressão. Por 
isso, é fundamental moderar o con-
sumo de açúcares adicionados, pre-
ferindo alimentos naturais, como 
frutas, e mantendo uma dieta equi-
librada e saudável.

Michelle Bolsonaro man-
dou demitir Fábio Wajngarten 
por uma crítica besta numa 
conversa privada vazada com o 
propósito de semear a discór-
dia dentro do núcleo duro do 
bolsonarismo. Wajngarten é do 
núcleo duro? É de confi ança 
ou mais um aproveitador? A ex 
primeira-dama fez bem em cor-
tar sua cabeça?

Antes de ser eleito em 2018, 
Jair Bolsonaro era um deputado 
exótico tratado com pouca serie-
dade pela mídia em geral. Wajn-
garten foi responsável por mudar 
essa imagem, ao aproximá-lo dos 
donos das quatro maiores emis-
soras de TV do país. Colocou 
Bolsonaro, não só nas salas dos 
chefões, mas no palco de progra-
mas de grande audiência.

Entrou ao vivo no Teleton 
com Silvio Santos, foi diversas 
vezes no SuperPop de Luciana 
Gimenez, virou capa de várias 
revistas e jornais tradicionais. Já 
no governo, mesmo sem cargo 

ofi cial, costurou reuniões, abriu 
canal com colunistas e repórte-
res, inclusive críticos a Bolsona-
ro; no cago de Secom, tentou 
ao máximo profi ssionalizar a 
comunicação.

No 7 de setembro de 2019, 
levou a Brasília os CEOs das 
emissoras, colocou Silvio San-
tos e Edir Macedo ao lado do 
presidente da República para 
assistir ao desfi le. Na véspera, 
organizou um bate-papo com 
lanche no Palácio da Alvorada.

A facada de Adélio

No momento mais grave 
da história de Bolsonaro, o 
atentado de 8 de setembro de 
2018, Wajngarten foi quem or-
ganizou, em questão de poucas 
horas, a ida do cirurgião Antô-
nio Macedo às pressas a Juiz de 
Fora e depois a transferência do 
ainda candidato para o hospital 
Alberto Einstein.

Nas buscas e apreensões de-
terminadas por Alexandre de 

Moraes contra Bolsonaro, Wa-
jngarten reagiu prontamente, 
fretando avião e levando a equi-
pe de advogados para Brasilia. 
Quando da internação emergen-
cial de Bolsonaro em Manaus, no 
ano passado, operacionalizou sua 
remoção com resgate aéreo a pe-
dido da equipe médica.

Meses atrás, articulou a con-
tratação de criminalistas reno-
mados, tanto para Bolsonaro 
como para Braga Netto, e man-
tinha diálogo com integrantes 
do Supremo, sempre buscando 
reduzir a pressão sobre o ex-pre-
sidente num ambiente tão inós-
pito que, por pouco, não virou 
réu também na trama golpista.

Wajngarten tem um jeitão 
que assusta no início, fala o que 
outros assessores próximos não 
têm coragem. Não é fonte de 
ninguém, embora fale com todo 
mundo. Tem uma dedicação 
quase obsessiva por Bolsonaro 
e acredita como poucos em sua 
reabilitação política. Vive para 

esse projeto político há anos, 
mas não precisa dele para viver.

Se Bolsonaro quiser que 
Michelle seja a sua candidata, 
aposto que o ex-secretário faria 
tudo de novo para ajudá-la e até 
blindá-la dos ataques que virão. 
Faria isso com quem quer que o 
ex-presidente indique em seu lu-
gar, caso permaneça inelegível. 
Sobre a piada infeliz com Lula, é 
só isso: uma piada infeliz.

Até porque, como judeu, 
Wajngarten abomina a polí-
tica de Lula e da esquerda em 
relação ao sionismo, o apoio a 
grupos terroristas e acenos a di-
tadores de toda espécie.

Michelle deveria rever o Le-
vítico 19:18 que diz “não procu-
rem vingança nem guardem ran-
cor contra alguém do seu povo, 
mas ame cada um o seu próximo 
como a si mesmo”. Eu faço como 
em Atos 4:20, “porque não po-
demos deixar de falar daquilo 
que temos visto e ouvido”.

*Jornalista

Cláudio Dantas*

Cortem as cabeças, Michelle?

Vivemos em uma socieda-
de marcada pela pressa, pela 
cobrança constante de produ-
tividade e pela exposição ex-
cessiva às redes sociais. Nesse 
cenário, não é surpresa que as 
crises de ansiedade tenham se 
tornado um dos problemas de 
saúde mental mais comuns da 
atualidade. Elas são o refl exo de 
um mundo que exige demais e 
acolhe de menos, que valoriza o 
desempenho, mas negligencia o 
bem-estar emocional.

As crises de ansiedade se 
manifestam de forma intensa 

e muitas vezes assustadora. Ta-
quicardia, falta de ar, sudorese, 
sensação de desmaio e medo ex-
tremo são alguns dos sintomas 
que invadem o corpo de forma 
repentina. Para quem nunca 
passou por isso, pode parecer 
exagero, mas para quem sofre, é 
uma experiência profundamen-
te angustiante — e real.

O que poucos entendem é 
que essas crises não surgem do 
nada. Elas são o acúmulo silen-
cioso de pressões, medos, trau-
mas e sobrecargas emocionais. 
Infelizmente, vivemos em uma 

cultura que ainda trata o sofri-
mento psíquico como fraqueza, 
difi cultando o acolhimento e o 
tratamento adequado. Muitas 
pessoas, por vergonha ou falta 
de informação, deixam de pro-
curar ajuda e acabam enfren-
tando sozinhas uma dor que 
poderia ser amenizada com 
apoio e cuidado profi ssional.

É fundamental reconhecer 
que a saúde mental é tão impor-
tante quanto a saúde física. As 
crises de ansiedade não podem 
mais ser ignoradas ou minimi-
zadas. Precisamos falar sobre 

elas com responsabilidade e 
empatia, promovendo o acesso 
à psicoterapia, à medicina es-
pecializada e, acima de tudo, a 
uma escuta sensível.

Mais do que tratar as crises, 
é urgente repensar o estilo de 
vida que estamos levando. Pre-
cisamos desacelerar, valorizar 
o autocuidado e resgatar cone-
xões humanas mais verdadeiras. 
A ansiedade pode ser um grito 
do corpo e da mente, pedindo 
um modo de viver mais leve, 
mais humano. 

*Jornalista

Marcos Miranda*

O cuidado com a saúde mental
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  RITO SUMÁRIO - O rito sumá-
rio da sabatina, votação, renúncia, pu-
blicação do Diário Ofi cial e posse do 
novo conselheiro do Tribunal de Con-
tas do Estado do Rio de Janeiro, � ia-
go Pampolha, teve uma razão. Evitar 
que alguma ação civil pública, a exem-
plo da que foi protocolada pelo “om-
budsman de plantão” Victor Travan-
cas, pudesse impedir a posse.  

  SÓ NA HORA H - O pedido de re-
núncia de � iago Pampolha só foi redi-
gido, impresso e assinado após a vota-
ção da Alerj. A ordem era de esperar até 
o último momento para que um docu-
mento deste, pré-assinado, fi casse fl u-
tuando em outras mãos. 

  LONGEVIDADE - Ao assumir 
uma cadeira no TCE-RJ, com apenas 
39 anos, � iago Pampolha poderá fi car 
na casa até completar 75 anos, ou seja, 
35 anos como conselheiro. Entra pim-
polho e pode sair como avô.

  REZANDO - Enquanto � iago 
Pampolha assinava o seu termo de pos-
se no TCE, sob o olhar vigilante do 
secretário da Segov, André Moura, o 
governador Cláudio Castro participa-
va de uma missa celebrada no alto do 
Corcovado, comemorando os 30 anos 
do RioSolidário.

  SINCRONICIDADE - Os ventos 
do destino estão favoráveis ao presiden-
te da Alerj, deputado Rodrigo Bacellar. 
Ao fi nalizar a matéria do RJ2, na Globo, 
sobre a renúncia de � iago Pampolha 
como vice-governador e de ser citado 
como o novo nome na linha de sucessão 
estadual, entrou um comercial gratuito, 
no break comercial seguinte, assinado 
pelo União Brasil, exatamente fortale-
cendo a imagem de Bacellar como ges-
tor e falando da sua atuação na área de 
segurança quando comandou o Segu-
rança Presente. Um sincronismo abso-
luto. O anúncio parecia continuidade 
da matéria e respondia à questão sobre 
a atuação do dirigente do União Brasil.  

  MUDOU DE LADO? - A distri-
buidora Terrana, que enfrenta acusa-
ções de ter se tornado braço do PCC 
no Rio, ganhou um reforço de peso na 
sua equipe jurídica: o ex-Senador Ré-
gis Fichtner.

  A Terrana foi recentemente adqui-
rida por pessoas supostamente ligadas 
à paulista Copape que é acusada pelo 
ICL, Instituto Combustível Legal, de 
ser representante do PCC no setor de 
combustíveis.

 O curioso é que Régis Fitchner tinha 
justamente o ICL como cliente do seu es-
critório num passado recente.

 Além do envolvimento com a enro-
lada Copape vale destacar também que 
a Terrana está sendo acusada pela dis-
tribuidora Rede Sol de ser a verdadei-
ra responsável pela gasolina adultera-
da que foi fornecida à Polícia Militar do 
Rio de Janeiro.

 Desde que foi vendida pela poderosa 
norte-americana World Kinect não tem 
faltado à Terrana motivos para buscar ad-
vogados cada vez mais poderosos e in-
fl uentes nos Tribunais.

 ALMA LAVADA - O Tribunal Re-
gional Eleitoral do Rio de Janeiro 
(TRE-RJ) decidiu, por unanimidade, 
na segunda (20), pelo trancamento da 
ação penal movida contra o delegado 
Fernando Moraes, ex-diretor da Divisão 
Antissequestro da Polícia Civil, no pro-
cesso nº 0600033-30.2025.6.19.0000.

  A investigação em questão fazia parte 
do inquérito que apurava o chamado “QG 
da Propina”, esquema de corrupção supos-
tamente instaurado na Prefeitura do Rio 
durante a gestão do ex-prefeito Marce-
lo Crivella. No curso da apuração, o dele-
gado chegou a ser preso, em uma medida 
considerada injusta e desmedida, diante 
da total ausência de provas que justifi cas-
sem tal constrangimento.

  A corte acompanhou o parecer do 
Ministério Público Eleitoral, que re-
conheceu a ausência de justa causa e a 
inexistência de indícios mínimos que 
justifi cassem o prosseguimento da 
ação penal. Com isso, o processo foi 
encerrado sem julgamento do méri-
to, resultando na inocência e absolvi-
ção do delegado. A decisão do TRE-
-RJ reforça o reconhecimento de que 
não havia qualquer envolvimento do 
delegado nos fatos apurados.

 Com 43 anos de atividade po-
licial, Fernando Moraes construiu 
uma das carreiras mais destacadas 
da segurança pública do país. En-
tre 1995 e 2008, esteve à frente da 
DAS e protagonizou um feito iné-
dito: em 2005, o Estado do Rio ze-
rou os casos de sequestro, mesmo 
com o crime apresentando índices 
altíssimos em outros estados. Pelo 
feito, foi homenageado pelo Minis-
tério da Justiça.

 Com o reconhecimento de sua ino-
cência, Moraes reafi rma sua trajetória 
de ética, coragem e compromisso, sen-
do lembrado como um dos nomes mais 
importantes da história da Polícia Civil.

PINGA-FOGO

Fotos Renato Wrobel

O evento, realizado no hotel Fairmont, em Copacabana, reuniu lideranças públicas e 
privadas discutindo o futuro da saúde no Rio de Janeiro. Na foto, a anfi triã e presidente 
do Lide RJ, Andréia Repsold, com os convidados do Almoço Empresarial

LIDE RJ realiza 
Almoço Empresarial
com foco na saúde

No último dia 19 de maio, o LIDE Rio de Janeiro 
promoveu o Almoço Empresarial com o tema “Quanto 
vale uma vida? Caminhos para um futuro de excelência 
na saúde”. Realizado no Fairmont Rio de Janeiro Copa-
cabana, o evento contou com a presença de lideranças 
públicas e privadas que analisaram as estratégias para 
construir um futuro de excelência na saúde no Rio de 
Janeiro e inspirar refl exão e inovação no setor. 

A Fundadora e Presidente do Pro Criança Cardíaca, 
Dra. Rosa Celia, foi uma das palestrantes do encontro, 
ao lado da Diretora Médica, Dra. Isabela Rangel, e do 
Cirurgião Cardíaco, Dr. Andrey Monteiro. Juntos, 
apresentaram os pilares que sustentam a atuação da ins-
tituição, com foco em atendimento de excelência, gra-
tuito e humanizado. 

Participaram também do debate a Secretária Esta-
dual de Saúde, Claudia Maria Braga de Melo, o Secre-
tário Municipal de saúde Daniel Soranz, e a Desembar-
gadora e Presidente da Mútua dos Magistrados, Denise 
Nicoll. A apresentação foi da presidente do LIDE Rio 
de Janeiro e anfi triã do evento, Andréia Repsold e me-
diação de Alexandre Souza Cauduro  -  Coordenador 
da Central Estadual de Transplantes e Responsável pelo 
Serviço de Transplante Cardíaco Pediátrico do Institu-
to Nacional de Cardiologia. 

‘Não haveria 
melhor lugar para 
fazer uma feira de 
empregabilidade do 
setor de hotelaria do 
que aqui, dentro de 
um hotel’, ressaltou a 
superintendente do 
HotéisRIO, Theresa 
Jansen, durante 
palestra

A presidente do Lide RJ, Andreia Repsold; 
com a Diretora Médica Isabela Rangel; a 
presidente do Pro Criança Cardíaca, Rosa 
Celia; e a desembargadora Denise Nicoll

A presidente da Mútua dos Magistrados, 
des. Denise Nicoll; com o Cirurgião Cardíaco 
Andrey Monteiro (e); e Alexandre Cauduro, do 
Instituto Nacional de Cardiologia (d)

A secretária de Estado de Saúde do RJ, 
Claudia Mello, durante o encontro

A advogada Luciana Pires, ladeada pelo 
empresário Marinho Filippo (e) e Alexandre 
Cauduro (d)

O Cônsul Geral da Itália no RJ, Massimiliano 
Iacchini, ao centro, com Julio Souza (e) e 
Thiago Moura (d)

Kiki 
Moretti 
com a 
anfi triã 
Andreia 
Repsold

O evento contou também com o secretário 
municipal de Saúde do Rio, Daniel Soranz

A anfi triã e presidente do Lide RJ, Andreia 
Repsold, durante conversa com Ruben Arguelles 

A pre-
sidente 
do Pro 
Criança 
Cardía-
ca, Dra. 
Rosa Ce-
lia, com 
Pedro 
Werneck 

Andreia 
Repsold 
com a 
médica 
anes-
tesista 
Marcia 
Baldanza 

Na sequência: Julio Souza; Ruben Arguelles; 
Victor Hugo Vieira; e Thiago Moura

Cleyde Vanzillotta (e) com Kleber Cruz e 
Cristina Helena Heringer

Todos os currículos 
entregues 
durante a feira 
serão integrados 
ao banco de 
oportunidades do 
HotéisRIO

CM

HotéisRIO, ABIH-RJ e
SMTE realizam primeira
feira de empregabilidade
do setor hoteleiro

O HotéisRIO (Sindicato 
de Hotéis e Meios de Hos-
pedagem do Município do 
Rio de Janeiro), a ABIH-RJ 
(Associação Brasileira da In-
dústria de Hotéis do Estado 
do Rio de Janeiro) e a Secre-
taria Municipal de Trabalho 
e Renda (SMTE) realizaram 
na última segunda-feira, 19 
de maio, no Hotel Othon, a 
“Trabalha Rio Hotéis”, feira 
de empregabilidade voltada 
para o setor hoteleiro. 

Voltado para quem busca 

oportunidades no mercado 
de hospitalidade, um dos se-
tores que mais gera trabalho 
formal no Rio de Janeiro, o 
encontro contou com a parti-
cipação dos hotéis associados 
ao HotéisRIO – sindicato que 
representa mais de 600 meios 
de hospedagem na cidade. Os 
participantes tiveram a chance 
de conhecer as vagas abertas 
nos hotéis cariocas, entregar 
seus currículos e se candidatar 
a cargos permanentes ou con-
tratações temporárias.
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CCJ do Senado aprova fim 
da reeleição no Executivo
Proposta também amplia o mandato de quatro para cinco anos

Por Karoline cavalcante

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Senado 
aprovou, nesta quarta-feira 
(21), a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC 12/2022), 
que propõe mudanças signi-
ficativas no sistema político-
-eleitoral brasileiro. O texto 
elimina a possibilidade de 
reeleição para cargos do Exe-
cutivo — presidente da Repú-
blica, governadores e prefeitos 
— mesmo que o ocupante se 
afaste do cargo meses antes da 
eleição. Em contrapartida, o 
mandato atual de quatro anos 
será ampliado para cinco.

O texto é um substitutivo 
apresentado pelo relator, se-
nador Marcelo Castro (MDB-
-PI), baseado na proposta 
original de Jorge Kajuru (PSB-
-GO). Após a análise na CCJ, 
a matéria segue agora para o 
plenário, com pedido de ur-
gência. Caso aprovado, o texto 
ainda precisará passar pela Câ-
mara dos Deputados.

Unificado
A proposta também unifica 

o calendário eleitoral. A partir 
de 2034, todas as eleições mu-
nicipais, estaduais e federais 
ocorrerão simultaneamente, 
a cada cinco anos. De acordo 
com o relator, a medida visa re-
duzir os custos com a organiza-
ção dos pleitos, otimizar o uso 
dos recursos públicos e facilitar 
o processo para eleitores e can-
didatos, evitando o atual ciclo 
bienal de eleições.

Além de extinguir a ree-
leição no Executivo, a PEC 
também modifica os manda-
tos parlamentares. Senadores, 

deputados federais, estaduais e 
vereadores passarão a ter man-
datos de cinco anos. No caso 
do Senado, isso representa uma 
redução — atualmente, o cargo 
é exercido por oito anos.

O tema gerou divergências 
durante a análise. O relatório 
de Castro inicialmente propu-
nha o aumento do mandato 
no Senado para dez anos. No 
entanto, o senador Carlos Por-
tinho (PL-RJ) apresentou uma 
emenda propondo a redução 
para cinco anos, em alinhamen-
to com os demais cargos. Em-
bora o relator tenha defendido 
que o conceito de alternância 
de poder se aplica principal-
mente ao Executivo, ele reco-
nheceu a formação de maioria 
favorável à emenda e decidiu 
acatar a mudança.

“A única coisa que mudou 

no meu relatório foi em relação 
ao mandato de senadores que 
estava com dez anos. Eu estava 
seguindo um padrão interna-
cional, já que o mandato de 
senador sempre é mais extenso 
do que o mandato de deputado. 
Mas senti que a CCJ estava for-
mando maioria para mandatos 
de cinco anos, então me rendi a 
isso”, explicou Marcelo Castro.

A proposta também altera a 
dinâmica das eleições para o Se-
nado. Atualmente, a renovação 
das cadeiras ocorre de forma 
alternada, com dois terços dos 
senadores sendo eleitos em uma 
eleição e um terço na seguinte. 
A partir de 2039, todas as 81 
vagas serão disputadas simulta-
neamente.

Transição
Além disso, a proposta esta-

belece um período de transição 
para a implementação do fim 
da reeleição. Nas eleições de 
2026, as regras permanecem 
as mesmas. Em 2028, prefeitos 
que buscarem a reeleição pode-
rão fazê-lo uma última vez, com 
os mandatos seguintes sendo 
estendidos para seis anos, ali-
nhando-se ao calendário de 
2034, quando todas as eleições 
serão simultâneas.

Para os governadores, a últi-
ma chance de reeleição será em 
2030, com os novos mandatos 
passando a ser de cinco anos a 
partir de 2034. 

No caso de prefeitos e ve-
readores, a transição será dife-
rente: os eleitos em 2028 terão 
mandatos de seis anos, en-
quanto, a partir de 2034, esses 
cargos também terão duração 
de cinco anos.

Geraldo Magela/Agência Senado

Castro estabelece mandatos de cinco anos, sem reeleição

cPMi do iNSS deve ser 
instalada na próxima semana
Por Gabriela Gallo

O presidente do Senado Fe-
deral, Davi Alcolumbre (União 
Brasil-AP), irá ler o requeri-
mento que solicita a abertura 
de uma Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
para investigar as fraudes no 
Instituto Nacional do Segu-
ro Social (INSS) na próxima 
sessão conjunta do Congresso 
Nacional, agendada para a pró-
xima terça-feira (27). Ao ler o 
requerimento, Alcolumbre ins-
talará oficialmente a comissão.

A informação foi anunciada 
pela deputada federal Coronel 
Fernanda (PL-MT) no plená-
rio da Câmara dos Deputados 
nesta quarta-feira (21) e pelo 
senador Rogério Marinho (PL-
-RN) no Senado ao lado do 
próprio Alcolumbre, que não 
negou a declaração.

O pedido que pede a criação 
do colegiado para investigar o 
esquema de descontos ilegais de 
aposentados e pensionistas do 
INSS conta com a assinatura 
de 277 parlamentares do Con-
gresso, sendo 236 assinaturas 
de deputados federais e 41 se-
nadores, alcançando a maioria 
da Casa.

Dentre as assinaturas dos 
senadores, está o ex-líder do 
PT no Senado senador Fabiano 
Contarato (ES). O parlamen-
tar contraria o posicionamento 
do Palácio do Planalto que, até 
o fechamento desta reporta-
gem, busca adiar a instalação da 
CPMI o máximo possível.

Consciência
Em entrevista ao UOL, o 

senador disse que não pensa 
em retirar o apoio ao projeto. 
“Eu tenho a minha consciên-
cia muito tranquila, a plena 
convicção do que eu fiz, e não 
cogito a hipótese de retirar a as-
sinatura”, declarou Contarato.

O senador, contudo, não 
foi o primeiro aliado do gover-
no a considerar a instalação da 
comissão. Anteriormente, o lí-
der do governo no Congresso, 
senador Randolfe Rodrigues 
(Sem partido-AP), já havia de-
clarado que, com a então insta-
lação do colegiado, o governo 
tentaria emplacar parlamenta-
res da base do governo na presi-
dência da comissão e na relato-
ria do projeto. Por enquanto, a 
deputada Tabata Amaral (PSB-
-SP) é cotada pelo governo para 
ser a relatora da CPMI.

Com a CPMI, o governo 
deve tentar mudar a narrativa 
do caso e jogar a culpa da crise 
no INSS na gestão do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) – já 
que, segundo a apuração da Po-
lícia Federal (PF), o esquema 
ocorreu entre 2019 e 2024. Na 
mesma linha (apesar de atual-
mente ser uma bancada inde-
pendente), a bancada do PDT 
no Congresso informou que 
apoiará a instalação da CPMI, 
desde que ela também inves-
tigue as irregularidades come-
tidas durante a presidência de 
Jair Bolsonaro.

Segundo o próprio INSS, 
em uma semana, 1,8 milhão 
de aposentados e pensionistas 
recorreram ao instituto afir-
mando que declararam terem 
sido vítimas de descontos irre-

gulares de seus benefícios pre-
videnciários. Os números fo-
ram coletados até as 17h desta 
quarta-feira (21). As denúncias 
dos beneficiários foram regis-
trados através do aplicativo 
“Meu INSS” e pela “Central de 
Atendimento 135”.

Anistia
Enquanto o Congresso dis-

cute a instalação de uma comis-
são solicitada pela oposição ao 
governo federal, a oposição na 
Câmara dos Deputados segue 
nas articulações para conseguir 
pautar o projeto que concede 
anistia aos envolvidos nos atos 
antidemocráticos contra as se-
des dos Três Poderes em 8 de 
janeiro de 2023. Durante a reu-
nião de líderes da Câmara nesta 
terça-feira (20), o presidente da 
Casa, Hugo Motta (Republica-
nos-PB), alertou aos líderes da 
oposição que não daria aval ao 
projeto porque o projeto pode 
ser considerado como inconsti-
tucional pelo Supremo Tribu-
nal Federal (STF) – portanto, 
segundo o presidente, não há 
sentindo em discutir aprovar 
uma medida que venha a ser 
barrada pelo Judiciário poste-
riormente.

Líderes presentes na reu-
nião interpretaram que a mani-
festação de Motta reitera que os 
parlamentares precisam cons-
truir um texto em acordo com 
a Suprema Corte. Mesmo com 
o posicionamento de Motta, a 
anistia aos envolvidos em 8 de 
janeiro divide parlamentares, 
embora a maioria defenda pe-
nas menores para quem não 
participou diretamente. 

Andressa Anholete/Agência Senado

Lido o pedido por Alcolumbre, CPMI será instalada

CORREIO POLÍTICO

Lição de advogado: “O dia do 
todo é a véspera do nada”

Nada de céu 
de brigadeiro

Ameno Golpe

Oportunidade

Fragilidades

Surpresa

Gonet

Um experiente advogado 

que acompanha bem de 

perto o processo na Pri-

meira Turma do STF lem-

brou ao Correio Político 

uma frase que sempre di-

zia a seus alunos dos pri-

meiros anos do curso de 

Direito: “O dia do todo é a 

véspera do nada”. Quem 

imaginou que o depoi-

mento de Freire Gomes 

poderia garantir uma ver-

são mais edulcorada da 

narrativa do golpe nada 

entende das nuances de 

um processo penal. Tais 

julgamentos o tempo 

todo avançam e recuam, 

dependendo do perfil das 
testemunhas. Na essên-

cia, diz ele, o general con-

firmou as acusações e os 
fatos narrados pelo procu-

rador-geral da República, 

Paulo Gonet. 

No jargão aeronáutico, 

costuma-se dizer que 

um céu azul, limpo e 

sem nuvens é um “céu 

de brigadeiro”. Ao depor 

na quarta-feira (21) como 

testemunha de acusa-

ção na ação penal por 

tentativa de golpe que a 

Primeira Turma do Supre-

mo Tribunal Federal (STF) 

julga, porém, Carlos de 

Almeida Baptista Júnior, 

ex-comandante da Aero-

náutica, dispensou com-

pletamente o céu de bri-

gadeiro. Pelo menos para 

os voos futuros do ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro, ele 

acrescentou nuvens pe-

sadas no caminho. Depois 

da expectativa de uma 

versão mais amena do 

golpe após o depoimen-

to do general Freire Go-

mes, ex-comandante do 

Exército, um dia antes, o 

brigadeiro entregou para 

Bolsonaro a possibilidade 

de um voo turbulento. 

O tom ameno de Freire 

Gomes na véspera gerou 

certa apreensão entre os 

acusadores e alívio para 

os defensores. Embora 

tenha confirmado o prin-

cipal, o general parecia 

dar força à versão de Bol-

sonaro, de que tudo o que 

fez foi discutir eventuais 

hipóteses constitucionais.

Nada disso. Baptista Jú-

nior afirma que ficou claro 
que Bolsonaro cogitava 

intervenção militar para 

anular as eleições. Mais: 
disse que, de fato, Freire 

Gomes ameaçou o ex-

-presidente com a possi-

bilidade de prisão. E que 

se pensou até prender 

Alexandre de Moraes. 

Nesse sentido, os defen-

sores talvez tenham per-

dido a oportunidade de 

aproveitar melhor o de-

poimento mais ameno de 

Freire Gomes. Até porque, 

diante do testemunho na 

quarta de Baptista Júnior, 

a chance passou. No mo-

mento, a tese acusatória 

voltou para os trilhos.

O que pode haver são 

fragilidades na denúncia 

que consigam livrar um 

ou outro, ao amenizar cer-

tas situações. Como acon-

teceu na terça-feira quan-

do dois dos acusados no 

núcleo militar escaparam 

de virar réus. Problema na 

peça de Gonet? Não ne-

cessariamente.

Aí, esse advogado solta 

outra lição para os alu-

nos iniciantes de Direito: 

“Deus me livre de uma 

testemunha que eu não 

sei o que irá dizer”. Talvez 

isso tenha acontecido no 

depoimento de Freire Go-

mes. Surpresos com um 

general mais ameno, dei-

xaram a chance passar.

Esse advogado lembra 

que Gonet, como procu-

rador, sempre atuou mais 

em peças de Direito Cons-

titucional. Não é alguém 

forjado no Direito Penal. 

Isso faz com que, em al-

guns momentos, possa 

deixar brechas que um 

defensor mais experiente 

poderá explorar.

Alan Santos/PR

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Versão amena de Freire Gomes não sobreviveu um dia

Baptista Júnior ofereceu voo turbulento a Bolsonaro

POR RUDOLFO LAGO
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Câmara aprova PL com 
reajuste de servidores

Por Gabriela Gallo

O plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou, nesta 
quarta-feira (21), o Projeto de 
Lei (PL) nº 1466/2025, que 
determina a reestruturação de 
carreiras e reajustes salariais 
de categorias dos servidores 
público. Apesar das críticas de 
parlamentares durante a sessão, 
o texto foi aprovado por ampla 
maioria na Casa, com 388 vo-
tos favoráveis e 43 contrários. 
Agora, a medida segue para ser 
apreciada no Senado Federal.

O PL 1466 substitui a 
Medida Provisória (MP) nº 
1286/24, publicada no final do 
ano passado. Como o projeto 
substituía a MP, ele foi encami-
nhado pelo Poder Executivo ao 
Congresso Nacional em regime 
de urgência, com o mesmo pra-
zo para ser aprovado. Com isso, 
a Câmara teve pressa em apro-
var o projeto porque ele tranca-
va a pauta de votações da Casa. 
Na mesma linha, o Senado Fe-
deral deverá acelerar a votação, 
já que tem somente até o dia 2 
de junho para concluir.

O texto do relator da medi-
da, deputado Luiz Gastão (PS-
D-CE), concede reajuste sala-
rial em duas etapas, em 2025 e 
2026, que varia de acordo com 
a categoria. O aumento salarial 
vale tanto para cargos efetivos 
quanto para cargos comissio-
nados. Ele ainda determina 
um aumento diferenciado para 
cargos em comissão e funções 
de confiança, que irá variar en-
tre 9% e 30%, dependendo do 
nível hierárquico. Vale destacar 
que, em 2023, o governo fede-
ral concedeu um reajuste de 9% 
para servidores públicos, mas 
não reajustou em 2024.

Segundo o deputado Ro-
gério Correia (PT-MG), “um 

milhão e duzentos mil servido-
res terão algum tipo de reajus-
te” salarial e de carreira com a 
medida. De acordo como esti-
mativas do governo federal, o 
impacto orçamentário será de 
R$ 17,9 bilhões em 2025, R$ 
26,7 bilhões em 2026 e R$ 29,1 
bilhões em 2027.

Reforma
Um dos parlamentares con-

trários a medida, o deputado 
federal Zé Trovão (PL-SC) 
reiterou que não é contra o 
funcionalismo público, mas 
defendeu que a reestruturação 
de carreira deveria ser admitida 
através da reforma administra-
tiva, e não por meio de projeto 
de lei. “Estamos entregando 
para o governo federal aquilo 
que ele bem entende e não esta-
mos dando garantia nenhuma 
à população de que não haverá 
gastos públicos sem freios”, ale-
gou o parlamentar.

“Eu não estou aqui para ser 
contra os servidores públicos. 
Mas o que nós temos que ter 

é cuidado com o que nós esta-
mos fazendo, da maneira que 
nós estamos agindo e o que nós 
estamos entregando. Aqui no 
papel está tudo muito bonito. 
Mas por que criar novas carrei-
ras e novos cargos se nós temos 
pessoas dentro do setor público 
que estão largadas e poderiam 
ser designadas para funções no-
vas? A máquina pública é cara”, 
questionou Zé Trovão.

GT
Diante desses questiona-

mentos, o presidente Hugo 
Motta anunciou durante a 
sessão desta quarta-feira a cria-
ção de um Grupo de Trabalho 
(GT) que elaborará um pacote 
alternativo de propostas so-
bre a reforma administrativa. 
Dentre as medidas, o que se 
pretende é incluir categorias 
que se reuniram com o Minis-
tério da Gestão e Inovação de 
Serviços Públicos (MGI) para 
conseguirem um reajuste sala-
rial, mas que ficaram de fora 
do PL 1466.

Receita
Os auditores-fiscais da Re-

ceita Federal e os analistas tri-
butários da Receita, também 
devem ser incluídos na lista 
de carreiras que serão reestru-
turadas.

Como adiantado pelo Cor-
reio da Manhã, as categorias 
estão em greve há mais de 170 
dias e, dentre as reivindica-
ções, eles pedem reestrutura-
ção e carreira e reajuste salarial. 
Como adiantado pelo presi-
dente do Sindireceita (Sindi-
cato dos Analistas Tributários 
da Receita Federal), Thales 
Freitas, à reportagem, os servi-
dores aguardam um encontro 
com o MGI para serem incluí-
dos no PL 1466.

O deputado federal Luiz 
Carlos Hauly (Podemos-PR) 
fez duras críticas ao Ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
durante sessão da Comissão 
de Finanças e Tributação. Para 
o parlamentar, o governo tem 
demonstrado grave negligência 
com os servidores da Receita. 

Motta cria GT para discutir reforma administrativa
Kayo Magalhães/Câmara dos Deputados

Grupo de Trabalho discutirá questões que ficaram fora do relatório de Gastão

Por Karoline cavalcante

O ex-comandante da Ae-
ronáutica brigadeiro Carlos 
de Almeida Baptista Júnior 
afirmou à Primeira Turma do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), nesta quarta-feira (21), 
que o então chefe do Exército, 
general Marco Antônio Freire 
Gomes, de fato chegou a amea-
çar prender o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) caso ele tentas-
se impedir a posse de Luiz Iná-
cio Lula da Silva, vencedor das 
eleições de 2022.

A declaração foi dada du-
rante audiência da Ação Penal 
2668, que apura uma tentativa 
de golpe de Estado articulada 
nos últimos meses do gover-
no Bolsonaro. Baptista Júnior 
prestou depoimento na con-
dição de testemunha tanto da 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR), autora da denún-
cia, quanto das defesas de al-
guns dos acusados.

Questionado pelo procura-
dor-geral da República, Paulo 
Gonet, o brigadeiro confirmou 
ter conhecimento da repercus-
são do depoimento de Freire 
Gomes na terça-feira (20), que 
negou ter dado voz de prisão a 
Bolsonaro. Ainda assim, reite-
rou que o general fez um alerta 
direto ao então presidente.

“Confirmo, sim senhor. 
Acompanhei anteontem a re-
percussão [do depoimento de 
Freire Gomes]. Estava chegan-
do de viagem. Freire Gomes é 
uma pessoa polida, educada, 

não falou com agressividade, 
ele não faria isso. Mas é isso 
que ele falou. Com muita tran-
quilidade, calma, mas colocou 
exatamente isso: ‘Se fizer isso, 
vou ter que te prender’”, afir-
mou o ex-comandante da Ae-
ronáutica.

Minuta do golpe
O brigadeiro também con-

firmou sua participação em 
uma reunião no Ministério da 
Defesa, em dezembro de 2022, 
durante a qual foi apresentado 
aos comandantes militares um 
rascunho de decreto que visava 
impedir a posse do presidente 
eleito, a chamada “minuta do 

golpe”. O documento foi entre-
gue pelo então ministro da Pas-
ta, Paulo Sérgio Nogueira.

O brigadeiro relatou tam-
bém que, ao perceber o conteú-
do do documento, questionou 
o ministro sobre a possibilida-
de de ele barrar a posse de Lula. 
Após a confirmação de Noguei-
ra, o brigadeiro diz ter se recu-
sado a ler o texto, alegando que 
não aceitava nem mesmo re-
cebê-lo, e decidiu deixar a sala 
imediatamente.

Na mesma ocasião, o en-
tão comandante da Marinha, 
almirante Almir Garnier, teria 
colocado as tropas à disposição 
para colaborar com a execução 

do plano, segundo o depoente. 
Ao ser questionado pelo minis-
tro Luiz Fux sobre o motivo da 
tentativa de golpe não ter avan-
çado, o ex-comandante afirmou 
que não houve unanimidade 
das Forças Armadas para aderir 
à trama.

O brigadeiro também con-
firmou que Bolsonaro foi in-
formado que não havia indícios 
de fraude nas eleições e tentou 
adiar a divulgação do relatório 
militar nesse sentido.

Núcleo duro
A Ação Penal 2668, em 

tramitação no STF, investiga 
o chamado “núcleo duro” da 
suposta trama golpista. Além 
de Bolsonaro, são réus o ex-mi-
nistro da Defesa Paulo Sérgio 
Nogueira; o ex-comandante 
da Marinha Almir Garnier; o 
candidato a vice-presidente na 
chapa de Bolsonaro, general 
Braga Netto; o ex-diretor da 
Agência Brasileira de Inteligên-
cia (Abin) Alexandre Rama-
gem; o ex-ministro da Justiça 
Anderson Torres; o ex-chefe 
do Gabinete de Segurança Ins-
titucional Augusto Heleno; e o 
ex-ajudante de ordens de Bolso-
naro Mauro Cid.

As audiências com depoi-
mentos de testemunhas vol-
tam na sexta-feira (23), com 
os depoimentos do senador 
Hamilton Mourão (Republica-
nos-RS), ex-vice-presidente da 
República, e do atual coman-
dante da Marinha, almirante 
Marcos Sampaio Olsen.

Baptista Júnior confirma 
ameaça de prisão a Bolsonaro

Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Depoimento de Baptista Júnior complica Bolsonaro

CORREIO BASTIDORES

PL passa a bola da anistia 
para Dr. Luizinho, do PP

CPMI: oposição tenta impedir 
governistas no comando

Tabata Calendário

Com Bolsonaro

Sem cadeia

Vestiu amarelo

Políticos

Por falar no Sóstenes: ele 

repassou para o líder do 

PP, Dr. Luizinho (RJ), a 

tarefa de preparar e apre-

sentar um projeto alter-

nativo para a anistia a 

acusados e condenados 

por golpismo.

Concluiu que, para via-

bilizar a proposta, seria 

melhor tirar o excessivo 

protagonismo do PL. Se-

gundo Sóstenes, o colega 

disse que se encarregará 

da tarefa. 

Na última reunião de lí-

deres, Motta criticou uma 

redação apresentada pelo 

PL, disse que seria derru-

bada pelo Supremo Tri-

bunal Federal. A proposta 

focava nos participantes 

do 8 de Janeiro: eles dei-

xariam de ser julgados ou 

de cumprir pena por ten-

tativa de golpe de Estado. 

A oposição não quer dei-

xar que um aliado do go-

verno fique com a presi-
dência ou a relatoria da 

CPMI do INSS. Para o líder 

do PL na Câmara, Sóste-

nes Cavalcante (RJ), a pre-

sença de governista num 

dos cargos destinaria a 

conclusão dos trabalhos 

para forno das pizzas. “CPI 

é instrumento de oposi-

ção”, ressalta.

Mas o Planalto não 

quer cometer o mesmo 

erro de Jair Bolsonaro, 

que deixou nas mãos de 

dois senadores mais liga-

dos à oposição o controle 

da CPI da Covid.

Pelo regimento, os 

ocupantes dos dois car-

gos são eleitos pelos in-

tegrantes do grupo, mas, 

na prática, eles são indica-

dos, em caso de CPMI, pe-

los presidentes das duas 

casas, Davi Alcolumbre 

(União-AP), e Hugo Motta 

(Republicanos-PB).

Pela regra de revezamen-

to de cargos em CPMIs, a 

presidência deverá ficar 
com o Senado e a rela-

toria, com a Câmara. O 

governo quer emplacar 

neste cargo a deputada 

Tabata Amaral (PSB-SP), 

o que garantiria investiga-

ções também sobre fatos 

ocorridos sob Bolsonaro.

O cargo de presidente 

também tem importân-

cia estratégica: cabe ao 

seu ocupante marcar de-

poimentos. Presidente da 

CPI do Golpe, o deputado 

Arthur Maia (União-BA) 

desmarcou o depoimento 

do general Braga Netto, 

que viria a ser preso, acu-

sado de golpismo.

O brigadeiro Baptista 

Júnior, que ontem con-

firmou articulações gol-
pistas de Jair Bolsonaro, 

não pode ser acusado de 

petista. Quando coman-

dava a Aeronáutica, curtiu 

posts favoráveis à reelei-

ção do então presidente 

e ao “voto auditável” — ou 

seja, impresso.

O projeto não anistiria os 

culpados por dano ao pa-

trimônio público — que 

só poderiam ser con-

denados caso houvesse 

imagens que comprovas-

sem sua participação nos 

atos. A pena para esse cri-

me é menor, e não gera 

prisão. Na prática, todos 

seriam soltos.

No dia da posse de Lula, 

publicou foto em que, 

vestido com a camisa 

amarela da seleção — 

símbolo apropriado por 

bolsonaristas —, mostrava 

o uniforme da FAB, que 

usaria pela última vez. Já 

na reserva, volta e meia 

reposta comentários críti-

cos ao atual governo.

O líder do PL não gostou 

da decisão de Motta. Diz 

que deputados e senado-

res têm atuação política, e 

não jurídica, não podem 

legislar pensando no que 

o STF vai avaliar. Ressalta 

que um eventual veto da 

corte a uma lei de anistia 

representaria um ato polí-

tico importante.

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Lula Marques/ Agência Brasil

O líder do PP ficou de preparar alternativa

Sóstenes diz temer que investigação vire pizza

POR FERNANDO MOLICA
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Navio-plataforma Duque de 
Caxias bate topo de produção

Receita vai pagar a maior 
restituição da história

CORREIO ECONÔMICO

Preferência Dia 30

Máxima

Potencial

Semelhança

Descarbonização

A Petrobras informou nes-

ta terça-feira (20), que o 

navio-plataforma Duque 

de Caxias alcançou um 

topo de produção de com 

180 mil barris de óleo por 

dia (bpd) no campo de 

Mero, na Bacia de Santos. 

A marca foi atingida nesta 

segunda-feira, 19.

O tempo decorrido entre 

a primeira extração do 

navio-plataforma e o al-

cance da capacidade má-

xima planejada foi de 201 

dias. A unidade flutuante 
de produção, armazena-

mento e transferência 

(FPSO, da sigla em inglês) 

entrou em produção em 

30 de outubro de 2024. O 

navio-plataforma está an-

corado a cerca de 180 qui-

lômetros da costa do Rio 

de Janeiro, em profundi-

dade de 2.000 metros.

O maior lote de restitui-

ção do Imposto de Renda 

(IR) da história, contem-

plando 6,3 milhões de 

contribuintes e um mon-

tante de R$ 11 bilhões (aí 

incluídas restituições re-

siduais de ano anteriores). 

Assim classifica o mer-
cado o primeiro dos cinco 

lotes previstos para este 

ano, que a Receita Fede-

ral abre para consulta, a 

partir das 10h, da próxima 

sexta-feira (23). 

De acordo com o Fisco, 

receberão primeiro aque-

les contribuintes com 

prioridade de reembolso 

Por esse critério, as res-

tituições ficarão distribuí-
das pela forma seguinte: 

2.375.076 contribuin-

tes que usaram a decla-

ração pré-preenchida 

e optaram simultane-

amente por receber a 

restituição via Pix e 

2.346.445 contribuintes 

de 60 a 79 anos.

Terão preferência os contri-

buintes que optaram por 

dois procedimentos para 

restituição: a declaração 

pré-preenchida e o Pix. 

Para a consulta, é neces-

sário acessar a página da 

Receita na Internet, clican-

do na opção “Meu Imposto 

de Renda”, e, em seguida, 

“Consultar a Restituição”. 

A previsão é que o paga-

mento será efetuado no 

próximo dia 30 de maio, 

na conta ou na chave Pix 

do tipo CPF, informada na 

declaração do Imposto de 

Renda. Se o contribuinte 

não estiver incluído na lista, 

é preciso entrar no Centro 

Virtual de Atendimento ao 

Contribuinte (e-CAC). 

O bitcoin renovou sua má-

xima histórica nesta quar-

ta-feira, 21, embalado pela 

melhora no apetite a risco 

após a volatilidade nos 

mercados desencadeada 

por preocupações com as 

tarifas comerciais no mês 

passado, atingindo a má-

xima de US$ 109.481,83, 

um ganho de 2% no dia.  

Com a nova marca, o po-

tencial de produção do 

campo de Mero supera 

590 mil barris de óleo por 

dia. A petroleira lembra 

que Mero é um campo 

unitizado, operado pela 

Petrobras (38,6%) em 

parceria com a Shell Bra-

sil (19,3%), TotalEnergies 

(19,3%), CNPC (9,65%).

O bitcoin, às vezes, é nego-

ciado de forma semelhan-

te às ações de tecnologia 

e outros ativos que se va-

lorizam quando o apetite 

a risco do investidor está 

elevado. O índice de ações 

Nasdaq, uma referência 

para papéis de tecnologia, 

está 30% acima da mínima 

do início de abril. 

A diretora de Exploração 

e Produção da petroleira, 

Sylvia Anjos, explicou que 

“a plataforma Marechal Du-

que de Caxias tem caracte-

rísticas que servem muito 

bem ao projeto atual da Pe-

trobras, de manutenção de 

altos níveis de produção e 

uso de tecnologias de des-

carbonização”.

Portal Gov

Marcelo Camargo - Agência Brasil

Produção da plataforma atingiu 180 mil barris de óleo/dia  

Lote de restituição do IR poderá ser consultado sexta (23)

Relação Brasil-China deve ter 
o protagonismo da indústria 
Para a CNI, cabe ao setor industrial a atração de mais investimentos  

O estreitamento da rela-
ção comercial entre o Brasil e 
a China precisa vir acompa-
nhado de um protagonismo 
da nossa indústria de transfor-
mação, que hoje está em enor-
me desvantagem na balança 
comercial com o país asiático. 
A chamada indústria manufa-
tureira – que engloba as ativi-
dades de transformar matérias-
-primas e insumos em produtos 
intermediários ou finais – é a 
responsável por desenvolver e 
disseminar tecnologia no país 
e pelos maiores investimentos 
e salários. Embora represente 
apenas 14,4% do PIB nacio-
nal, a manufatura responde por 
47,6% das exportações de bens 
e serviços do país, por 62,4% do 
investimento empresarial em 
pesquisa e desenvolvimento, e 
por 25,6% da arrecadação de 
tributos federais.

Esses dados ilustram a 
importância da indústria de 
transformação para o desen-
volvimento do país e mostram 
que a agropecuária não pode 
ser a única protagonista na 
relação com a China.   Não se 
trata de reduzir a participação 

do agro, mas de ampliar o le-
que de atração de investimen-
tos para a indústria da manufa-
tura no mercado chinês.

A China foi o principal 
destino das exportações brasi-
leiras em 2024, com US$ 94,4 
bilhões, o que significa 28% do 
que exportamos no ano pas-
sado. O país asiático foi tam-
bém a principal origem das 

nossas importações, com US$ 
63,6 bilhões, o equivalente a 
24,2% do que importamos. 
No entanto, quando falamos 
da indústria de transformação, 
a balança está longe, muito 
longe do equilíbrio: temos um 
déficit de R$ 45 bilhões entre 
o que vendemos e o que com-
pramos de bens industriais.

O crescimento sustentado da 

China aumenta a demanda por 
produtos agropecuários, mine-
rais e insumos industriais, favo-
recendo especialmente os setores 
de commodities no Brasil, mas 
também há espaço para o produ-
to manufaturado. Precisamos de 
uma estratégia consistente e arro-
jada para abrir mais espaço para o 
produto de maior valor agregado 
da indústria brasileira na China. 

Agência de notícias da indústria

Para a CNI, é preciso “ampliar o leque de atração de investimentos pelo mercado chinês” 

A maior plataforma de 
criptomoedas do mundo, Bi-
nance, anunciou no final da 
terça-feira (20) que integrou 
seu sistema de pagamentos 
com o Pix, permitindo paga-
mentos em reais por meio de 
moedas digitais e transferên-
cias de dinheiro no Brasil.

A companhia afirmou em 
comunicado à imprensa que, 
com a integração, os usuários 
da Binance no Brasil poderão 
fazer pagamentos e transfe-
rências diretamente de suas 
contas na plataforma de crip-
tomoedas “para qualquer con-
ta corrente ou estabelecimen-
to” que aceite Pix.

“É a primeira vez que o Bi-
nance Pay é integrado a um sis-
tema de pagamentos nacional no 
mundo”, disse Guilherme Nazar, 
vice-presidente da Binance para 
América Latina, no comunicado. 
“Este lançamento torna cripto-
moedas mais acessíveis e úteis na 
vida cotidiana”, acrescentou.

Segundo a plataforma, o 
Brasil é o sexto maior merca-
do em adoção de criptomoe-
das do mundo - 17,5% da po-
pulação já possui algum tipo 
de ativo digital.

A Binance ainda citou es-
tudo desenvolvido a pedido 

dela que afirma que 42% dos 
investidores no Brasil já têm 
exposição a ativos digitais, uma 
percentagem que se iguala à dos 
que possuem fundos de investi-
mento e ações.

Além disso, o bitcoin é 
impulsionado por um am-

biente macroeconômico mais 
favorável, com a volta dos 
EUA a acordos internacio-
nais, o que envia um sinal de 
calma os investidores.

A pausa de 90 dias na maio-
ria das tarifas alfandegárias que 
eram impostas mutuamente 
entre China e Estados Unidos 
contribui para melhorar pers-
pectivas econômicas.

O CEO da Binance, Ri-
chard Teng avalia que inte-
grar o Pix com o Binance Pay 
reúne a velocidade e acessibi-
lidade do principal sistema 
de pagamento do Brasil com 
o alcance global da Binance. 

A integração oferece aos 
usuários uma maneira de fa-
zer pagamentos usando crip-
to que parecem tão naturais 
quanto os métodos de paga-
mento que já usam.  

O VP Regional da Binance 
para a América Latina, Gui-
lherme Nazar, entende que o 
momento é um marco.   

Binance integra seu sistema com o Pix
Kanchanara - Unsplash

Ao pagar com Pix, usuários da Binance usarão a plataforma  

Desconforto fiscal ‘infla’ juros futuros

Medida eleitoreira detona bolsa: -1,59%

A curva de juros abriu e 
ganhou inclinação nesta quar-
ta-feira, 21 por desconforto 
fiscal tanto em relação aos Es-
tados Unidos quanto no Bra-
sil. O avanço dos Treasuries 
foi o maior fator de pressão. 
Mas também houve descon-
forto pelo aval do presidente 
Lula sobre a MP do setor elé-
trico – enviada ao Congresso 
-, risco para arrecadação, e 
após apuração do Broadcast 
mostrar que os pedidos de 

reembolso de aposentados do 
INSS já somam R$ 1 bilhão, 
com o mercado ponderando 
como o governo conseguirá 
fazer uma compensação. 

A taxa do contrato de de-
pósito interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 fechou 
em 14,750%, de 14,734% 
no ajuste anterior. O DI 
para janeiro de 2027 subiu 
a 14,055%, de 13,965%, e o 
para janeiro de 2029 avançou 
para 13,665%, de 13,523% no 

ajuste de ontem.
Os DIs espelharam o mo-

vimento das taxas dos Trea-
suries, que ampliaram alta após 
um leilão de US$ 16 bilhões 
em T-bonds de 20 anos, com 
juro máximo de 5,047%, nes-
ta tarde. Este fator se somou à 
pressão vista desde cedo me-
diante preocupação sobre um 
projeto de lei do governo Do-
nald Trump que mira ampliar 
isenções fiscais.

“Há preocupação de que 

o déficit americano possa 
crescer ainda mais nos pró-
ximos anos, elevando a dí-
vida. Acho que é a principal 
preocupação do mercado, e 
que está fazendo preço, ainda 
mais considerando que a no-
tícia vem após o rebaixamen-
to da nota de crédito ameri-
cana pela Moody’s na última 
sexta-feira, de Aaa para Aa1”, 
comenta o estrategista-chefe 
e sócio da EPS Investimen-
tos, Luciano Rostagno. 

Por Marcello Sigwalt

De olho no pleito eleitoral, 
logo ali em 2026, o Planalto 
voltou a acenar ao eleitorado 
em potencial (de baixa renda, 
claro) com mais um programa 
assistencialista, desta vez, que 
direciona crédito para refor-
ma de casas. Como resultante 
dessa nova arremetida federal, 
como tentativa de reverter a 
queda livre do índice de po-
pularidade do mandatário, 

o Ibovespa recuou 1,59%, a 
137.881,27 pontos. Outra 
explicação para a retração da 
bolsa seria a oportunidade de 
correção dos ativos, após uma 
forte sequência de altas.   

Um exemplo ‘corretivo’ foi 
dado pelos papéis ordinários do 
Bradesco, que caíram 2,26%, 
assim como das ações prefe-
renciais do Itaú, que recuaram 
2,01%. Na mesma ‘vibe’ regres-
siva, os papéis da Petrobras, 
caso da PN e ON, que recua-

ram 1,12% e 0,85%, respecti-
vamente. Outra blue chip, a 
Vale teve perda de 1,28%, em 
contraste com a alta dos preços 
do minério de ferro em Dalian, 
bolsa de referência mundial da 
commodity.

As maiores perdas foram 
lideradas pela Marcopolo 
(-6,94%), Vamos (-6,60%), 
Cyrela (-5,61%) e MRV 
(-5,56%). Em contrapartida, 
subiram as ações da Raízen 
(5,95%), por conta do acerto 

da Raízen Energia para a venda 
de mais um grupo de projetos 
de usinas de geração solar dis-
tribuída (GD) para o Patria 
Investimentos, visando reduzir 
a alavancagem financeira (endi-
vidamento) da companhia.

A chefe de pesquisa e estra-
tégia de ações do Santander, 
Aline Cardoso, admitiu que o 
fluxo estrangeiro pode conti-
nuar impulsionando a bolsa lo-
cal no médio prazo, ante à apre-
ciação do real frente ao dólar.  

POR MARCELLO SIGWALT
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Ronaldinho aprova Ancelotti

DESFALQUE

O Real Madrid informou 
que Endrick sofreu uma 
lesão no tendão da perna 
direita. O atacante deve 
virar desfalque para a Data 
Fifa de junho e também 
para o Super Mundial.

Endrick passou por 
exames na quarta (21) e 
foi constatada a lesão. O 
jogador se machucou no 
início do segundo tempo 
da partida contra o Se-
villa, pelo Campeonato 
Espanhol.

O atacante deve ficar 
longe dos gramados por 
dois meses, segundo os 
jornais Marca e As, da Es-
panha. O Real Madrid não 
divulgou um prazo de re-

cuperação.
Dessa forma, ele será 

desfalque na despedida 
de Carlo Ancelotti, neste 
sábado (24), às 11h15 (de 
Brasília), contra a Real 
Sociedad.

O camisa 16 deve per-
der o Super Mundial, que 
começa em 14 de junho, 
assim como uma poten-
cial convocação para a 
Seleção Brasileira. Ance-
lotti divulgará a lista para 
os jogos contra Equador 
e Paraguai na próxima se-
gunda-feira (26).

Já o Real Madrid ganha 
mais um desfalque para o 
ataque: o time merengue 
não conta com Vinicius Jr 
e Rodrygo, lesionados.

Ronaldinho Gaúcho apro-
vou a contratação de Car-
lo Ancelotti, com quem já 
trabalhou, para comandar 
a Seleção Brasileira. Ele afir-
mou que adora Ancelotti, 
e vê o italiano como bom 
nome para ser o treinador 
do Brasil até a Copa do 
Mundo.
“Adoro. Trabalhamos jun-

tos, conheço-o bem e acho 
que foi um acerto da CBF. 
Como brasileiro, estou feliz 
e espero que ele possa fazer 
um grande trabalho e con-
quistar a próxima Copa do 
Mundo”, disse Ronaldinho 
ao jornal espanhol Marca.
Ronaldinho foi comandado 
por Ancelotti em sua passa-
gem pelo Milan, em 2008.

Rafael Ribeiro/ CBF

Endrick vai desfalcar Real Madrid e Seleção Brasileira

CORREIO NO MUNDO

Islã na França Falsa acusação

DESABOU

Parte da Torre do Tambor 
de Fengyang, construída 
em 1375, desabou na se-
gunda (19). Visitantes que 
estavam no ponto turísti-
co, localizado no leste da 
China, precisaram fugir 
enquanto centenas de te-
lhas se soltavam do telha-
do e caíam de uma altura 
de mais de dois andares.

A torre de mais de 600 
anos data do início da 
dinastia Ming e era usa-
da para anunciar o início 
de cerimônias e marcar 
as horas do dia. A impor-
tante atração turística da 
província de Anhui, está 

a cerca de 320 quilôme-
tros de Pequim, capital da 
China, e é uma das maio-
res desse tipo no país.

Ninguém ficou ferido. 
O acidente durou cerca 
de dois minutos e suas 
causas ainda estão sob 
investigação, segundo as 
autoridades locais.

O colapso ocorreu um 
ano após a torre ter sido 
reformada por causa de 
danos leves no telhado. A 
reconstrução custou cer-
ca de US$ 500 mil (mais 
de R$ 2,8 milhões) e a pro-
ximidade entre a entrega 
da reforma e o desaba-
mento gerou indignação.

O presidente da França  
Emmanuel Macron convo-
cou reunião do Conselho 
de Defesa e de Segurança 
Nacional para debater o 
relatório que afirma que 
o islamismo radical esta-
ria “ameaçando a coesão 
nacional” da França com 
recrutamentos “de baixo 
para cima”. A oposição ri-
dicularizou o relatório e 
acusou Macron de islamo-
fobia. O relatório será publi-
cado no fim de semana.

Em reunião com o pre-
sidente da África do Sul 
Cyril Ramaphosa, o pre-
sidente dos EUA Donald 
Trump acusou o sul-a-
fricano de um suposto 
“genocídio branco” que 
estaria ocorrendo no país 
africano. Ele negou. “Se 
houvesse genocídio con-
tra os africâneres na Áfri-
ca do Sul, lhe garanto que 
esses senhores não esta-
riam comigo aqui hoje”, 
disse Ramaphosa.

Reprodução/ Redes sociais

Turistas filmaram o desabamento da torre chinesa

Israel faz ataque a diplomatas

Volante Wendel não vem mais

Exército de Israel faz disparos perto de diplomatas na Cisjordânia

Por questões geopolíticas, Botafogo desistiu da contratação

O Exército de Israel disparou 
contra uma delegação de diplo-
matas na Cisjordânia nesta quar-
ta-feira (21) sob a justificativa de 
que o grupo teria entrado “em 
uma área onde não estavam auto-
rizados a estar”. Não há relatos de 
feridos.

O incidente aconteceu na ci-
dade de Jenin, ao norte da Cisjor-
dânia, onde Tel Aviv lançou uma 
ofensiva militar. Representantes 
diplomáticos de China, Japão, 
México, França, Países Baixos, 
Itália, Espanha e Romênia esta-
vam presentes, segundo fontes 
afirmaram à AFP. A visita à re-
gião havia sido organizada pela 
Autoridade Palestina.

Imagens transmitidas por 
emissoras israelenses mostraram 
indivíduos correndo para veí-
culos com placas diplomáticas 
com o som de disparos ao fundo. 
Sob condição de anonimato, um 
diplomata afirmou à agência de 
notícias que a delegação fazia a 
última parte da visita quando ou-

viu vários tiros vindos do campo 
de refugiados.

O Ministério das Relações 
Exteriores palestino divulgou 
um vídeo, que a AFP não con-
seguiu verificar de maneira in-
dependente, em que se vê duas 
pessoas vestidas com o uniforme 
do Exército de Israel apontando 
com uma arma para um grupo 
de diplomatas. Um jornalista da 

agência que estava próximo ao 
local confirmou ter ouvido tiros 
e conseguiu registrar o momento 
em que veículos diplomáticos fu-
giram da área.

A chefe de política externa 
da União Europeia, Kaja Kallas, 
pediu que Israel investigue o in-
cidente. “Qualquer ameaça à vida 
de diplomatas é inaceitável”, afir-
mou. Kallas disse que Israel tem a 

obrigação de garantir a segurança 
de todos os funcionários estran-
geiros, porque o país é signatário 
da Convenção de Viena - tratado 
de 1961 que estruturou as rela-
ções entre os países.

A chancelaria da Espanha, 
por sua vez, afirmou que está 
em contato com os outros países 
afetados para coordenar uma res-
posta conjunta ao ocorrido. Já o 
ministro das Relações Exteriores 
da Itália, Antonio Tajani, disse 
que o embaixador de Israel em 
Roma será convocado para dar 
explicações.

A Autoridade Palestina 
chamou as ações do Exército is-
raelense de violação do direito 
internacional. Disse, ainda, que 
“a delegação estava realizando 
uma missão oficial para observar 
e avaliar a situação humanitária e 
documentar as violações contí-
nuas perpetradas por” Israel. O 
incidente ocorre em meio à cres-
cente pressão internacional sobre 
Israel pela fome na Faixa de Gaza.

O Botafogo anunciou nes-
ta quarta-feira (21) que desfez 
a negociação com o Zenit pela 
contratação do volante Wen-
del. Segundo o clube, a transfe-
rência não poderá ser concluída 
por “questões geopolíticas”.

Wendel assinou com o Al-
vinegro até o meio de 2029 e 
se apresentaria em junho deste 
ano. O Botafogo anunciou o 
acordo em janeiro.

O clube informou que os 
proprietários do Zenit foram 
incluídos na lista de sanções 
internacionais o que impede 
qualquer transação. O Botafo-
go agradeceu ao time russo pelo 
“profissionalismo e pela postu-
ra respeitosa durante todo o 
processo de negociação”.

“Por questões geopolíticas, 
o negócio não poderá ser con-
cluído. Proprietários do clube 
russo foram incluídos na lista 
de sanções internacionais, o 
que impede, por lei dos Esta-
dos Unidos, qualquer transação 
com a equipe - especialmente 
considerando que John Textor, 
acionista majoritário da SAF, é 

cidadão norte-americano”, afir-
ma trecho de nota oficial do 
Botafogo.

“A Wendel, o clube expressa 
sua gratidão pela postura exem-
plar e vontade de vestir a Glo-
riosa Camisa, desejando suces-
so na continuidade da carreira.”

O Botafogo informou que 
“segue atuante no mercado e 
em busca de reforços na próxi-

ma janela de transferências”.

NOTA NA ÍNTEGRA

O Botafogo comunica 
que, em comum acordo com 
o Zenit, firmou o término 
do contrato com o volante 
Wendel, que estava acertado 
para se apresentar ao Clube 
na janela de transferências do 
meio do ano.

Por questões geopolíticas, 
o negócio não poderá ser con-
cluído. Proprietários do clube 
russo foram incluídos na lista 
de sanções internacionais, o 
que impede, por lei dos Esta-
dos Unidos, qualquer transação 
com a equipe - especialmente 
considerando que John Textor, 
acionista majoritário da SAF, é 
cidadão norte-americano.

O Botafogo agradece ao 
Zenit pelo profissionalismo e 
pela postura respeitosa durante 
todo o processo de negociação. 
Mesmo diante de um cenário 
complexo e fora do controle de 
ambas as partes, o clube russo 
sempre manteve uma condução 
transparente e colaborativa, o 
que reforça a sua grandeza.

A Wendel, o Clube expressa 
sua gratidão pela postura exem-
plar e vontade de vestir a Glo-
riosa Camisa, desejando suces-
so na continuidade da carreira.

O Botafogo segue atuante 
no mercado e em busca de re-
forços para a próxima janela de 
transferências e sequência da 
temporada 2025.

Reuters/Folhapress

Vítor Silva/ Botafogo

Exército de Israel atirou contra delegação de diplomatas

Zenit entrou na lista de sanções aplicadas pelos EUA

Britânicos batem recorde ao escalar o Everest
Um grupo de quatro ex-solda-

dos do Reino Unido reduziram a 
usual trilha de semanas ou meses 
até o pico do Everest a cinco dias. 
O recorde, batido nesta quarta-
-feira (21), se deve ao uso de xe-
nônio, segundo um funcionário 
da expedição - estratégia que foi 
criticada entre alpinistas.

O gás favorece a produção de 
eritropoietina (EPO), um hormô-
nio que estimula a produção de 
glóbulos vermelhos, responsáveis 
pelo transporte de oxigênio no 
sangue, e melhora o desempenho 
dos alpinistas. Em muitos espor-
tes recorrer à substância é conside-
rado doping.

Parte da demora para alcançar 
o topo da montanha mais alta do 
mundo, na fronteira entre Nepal 
e China, decorre do período de 
adaptação a grandes altitudes que 
os alpinistas devem seguir. Escalar 
sem a devida aclimatação é extre-
mamente perigoso à medida que 
eles entram na “zona da morte”, 
acima de aproximadamente 8.100 
metros, onde não há oxigênio sufi-
ciente para sustentar a vida.

Diante de condições tão 
extremas, os alpinistas ficam 
sujeitos à hipóxia aguda, que 
compromete seriamente a fun-
ção cerebral. Para enfrentar 
esse desafio, Alastair Carns, 

secretário de Estado responsá-
vel por ex-combatentes, e seus 
companheiros - Garth Miller, 
Kevin Godlington e Anthony 
“Staz” Stazicker - se prepara-
ram por meses.

O planejamento do quarteto 
britânico previa que toda a jorna-
da, desde a saída de Londres até 
o retorno, passando pela logística 
com helicópteros até o Nepal e a 
escalada ao pico de 8.848 metros, 
durasse sete dias, com cerca de cin-
co dias dedicados à subida. A mis-
são também visa arrecadar fundos 
para apoiar veteranos.

Antes da escalada, os britâ-
nicos inalaram o gás xenônio na 

Alemanha, no início de maio. 
Após cerca de 15 dias aguardan-
do os efeitos, eles saíram da capi-
tal britânica na sexta-feira (16) 
e completaram a subida dentro 
do prazo previsto, segundo Lu-
kas Furtenbach, da Furtenbach 
Adventures, empresa austríaca 
responsável pela expedição.

“O xenônio melhora a acli-
matação e protege o corpo contra 
o mal de altitude e os efeitos do 
ambiente hipóxico”, diz Furten-
bach. Ele, que registrou quatro as-
censões ao Everest, afirmou que o 
gás xenônio já era usado por guias, 
mas “é a primeira vez para clien-
tes” ou alpinistas comuns.

Contratado por 47,5 mi-
lhões de euros (R$ 303 mi-
lhões) e com a missão de subs-
tituir o ídolo Harry Kane, o 
jovem Brennan Johnson fez 
valer a expectativa nele depo-
sitada pelo Tottenham. Cou-
be ao atacante de 23 anos, que 
chegou ao clube em 2024, mar-
car ainda no primeiro tempo, 
aos 42 minutos, o gol que tirou 
o time londrino de uma fila de 

quase duas décadas.
O Tottenham venceu o 

Manchester United por 1 a 0, 
no estádio San Mamés, em Bil-
bao, na Espanha, e conquistou 
a Liga Europa pela terceira vez 
em sua história. Encerrou, as-
sim, um jejum de títulos de 17 
anos. A equipe londrina não 
levantava uma taça desde a con-
quista da Copa da Liga Inglesa 
da temporada 2007/08.

Depois disso, o time acu-
mulou uma série de vices, com 
três derrotas em finais da Copa 
da Liga Inglesa, um segundo 
lugar no Campeonato Inglês e 
um revés para o Liverpool na 
Champions League 2019.

A conquista da Liga Europa 
dará ao Tottenham a chance de 
voltar à Champions League.

Por Luciano Trindade 
(Folhapress)

tottenham campeão da Liga Europa
Tottenham Hotspur

Spurs encerraram o jejum
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Vila Galé Collection
Ouro Preto marca nova 

era no turismo mineiro

Hotel, que será 

inaugurado neste 

sábado, 24 de maio, 

ocupa antigo Colégio 

dos Salesianos, em 

sítio histórico do 

município mineiro

por cláudio Magnavita

A 
inauguração do 
Vila Galé Collec-
tion Ouro Preto, 
um empreen-
dimento de um 

grupo internacional, marca uma 
nova fase para o turismo histórico 
em Minas Gerais. O grupo por-
tuguês Vila Galé investiu R$ 150 
milhões no local onde era antigo 
Colégio dos Salesianos, no distri-
to de Cachoeira do Campo, em 
Ouro Preto, e que, anteriormen-
te, também foi o primeiro desta-
camento de polícia do Brasil.

É uma unidade emblemática 
da maior rede de hotéis de Portu-
gal e do Brasil, por restabelecer os 
vínculos com a região de arquite-
tura mais portuguesa de além 
mar. O novo hotel, às margens 
da Estrada Real, oferece uma ex-
periência única com 311 quartos 

— sendo 95 deles localizados no 
edifício preservado e os outros 
216 em 9 blocos que foram cons-
truídos. Todos eles tematizados 
com história, cultura, monu-
mentos e personalidades, como 
por exemplo, o Museu da Incon-
fidência e Tiradentes. A rede Vila 
Galé, por deter exímia experiên-
cia em Portugal na restauração de 
patrimônios históricos, respeitou 
e pactuou brilhantemente todas 
as suas ações com o Instituto Es-
tadual do Patrimônio Histórico 
e Artístico de Minas Gerais (IE-
PHA-MG) e com a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto.

Ao todo, serão cinco piscinas 
aquecidas, sendo quatro desco-
bertas e uma coberta, dentro do 
Satsanga Spa & Wellness, além 
de salas de reunião e uma área de 
eventos para até 900 pessoas. Se-
rão 15 hectares de plantação de 
vinha e olival e sobre este assun-

to, o Vila Galé inova trazendo 
tecnologia portuguesa inédita 
de plantio ao Brasil — mais cé-
lere e eficiente — com a utiliza-
ção de hidroinjetores, e também 
as variedades de uvas e azeitonas 
plantadas em solo mineiro. Se-
rão mais de 22 mil mudas de vi-
deira, sendo as castas escolhidas: 
Touriga nacional, Chardonnay; 
Pinot Noir; Sauvignon Blanc; e 
Syrah; além de 15 mil oliveiras, 
com as variedades Arbequina, 
Arbosana e Koroneiki.

A gastronomia ficará a car-
go dos restaurantes Inevitável, 
Versátil e Massa Fina, e o hotel 
dispõe ainda de biblioteca, clu-
be NEP para crianças, horta pe-
dagógica, pomar, capela com ca-
pacidade para 70 pessoas e dois 
lindos claustros com coreto. 
Com Wi-Fi gratuito, room ser-
vice 24h e estacionamento, será 
o refúgio perfeito para famílias, 

casais e viajantes a negócios.
Para resgatar a memória ori-

ginal, o Hotel firmou parceria 
administrativa com um grande 
haras da região, MTostes, que 
trará a espécie “Mangalarga Mar-
chador” (raça de cavalo em que 
outrora habitou o local).

No terreno, uma grande obra 
de engenharia foi realizada, con-
ferindo um enorme lago artificial 
com direito a pier e pedalinhos. 
Serão oferecidos passeios em 
cavalos e charretes, bicicletas, 
trilhas e até atividades de balonis-
mo. Uma verdadeira imersão na 
natureza mineira. O local conta-
rá ainda com um memorial que 
contemplará dois espaços, sendo 
um deles para a era do quartel e a 
outra dos próprios salesianos.

O Vila Galé Collection Ouro 
Preto elevará positivamente os 
padrões socioeconômicos da 
região. De largada, serão contra-

tados 170 colaboradores diretos, 
além de mais de 600 indiretos.

A conquista da chegada de 
um grupo internacional na “jóia 
da coroa” do turismo histórico de 
Minas teve como responsável o se-
cretário de Turismo e Cultura de 
MG, Leônidas José de Oliveira, 
que incentivou o desembarque da 
rede, que em Portugal é responsá-
vel por projetos similares que dão 
nova vida a edifícios históricos, 
que passam a gerar emprego e mo-
vimentar o turismo local.

O presidente do grupo Vila 
Galé, Dr Jorge Rebelo de Almei-
da ficou apaixonado pela possibi-
lidade de implantar uma unidade 
Collection no Brasil e em Minas. 
A experiência anterior, não tão 
ampla, foi a restauração do casa-
rão que é o prédio histórico do 
Vila Galé Rio de Janeiro, na Lapa.

Ainda em 2025, o Grupo 
inaugura, em Belém, o Vila Galé 

Amazônia, para a COP30, com 
características diferentes e super 
modernas.

Para a inauguração, a rede, 
com apoio da TAP Air Portugal, 
trouxe jornalistas dos principais 
veículos de comunicação de Por-
tugal, além de jornalistas do Rio 
e São Paulo. Um grupo de opera-
dores de turismo de Portugal tam-
bém foi convidado.

Nesta quinta, 22, o secretário 
Leônidas de Oliveira  recebe em 
Belo Horizonte, no Palácio da 
Liberdade, sede do Governo de 
Minas,   os convidados da mídia 
e operadores, para uma homena-
gem ao Dr Jorge Rebelo de Al-
meida. O governador de Minas, 
Romeu Zema, presidirá a sole-
nidade de inauguração da nova 
estrela internacional do turismo 
neste sábado, 24, em Ouro Preto, 
ao lado do Prefeito da Cidade, 
Angelo Oswaldo Santos.

Divulgação

Patrick BertholdoPatrick Bertholdo

Situado em Cachoeira do Campo, distrito de Ouro 
Preto, o Vila Galé Collection Ouro Preto oferece uma 

experiência única, combinando história, luxo e natureza

Na foto, a diretoria da Vila Galé; dos Salesianos; do IEPHA-MG 
(Patrimônio Histórico de Minas); e Prefeitura de Ouro Preto

Durante a 
assinatura 
da concessão 
da área, o 
presidente 
do grupo, Dr. 
Jorge Rebelo 
de Almeida, ao 
centro, com o 
diretor do Vila 
Galé José Bastos 
(e); e o prefeito 
de Ouro Preto, 
Angelo Oswaldo 
(d). Ao fundo, 
a secretária de 
Comunicação 
de MG, Bárbara 
Bottega

A história da região sendo contada  através de 
impactantes imagens em cada quarto do hotel

A inauguração do Vila 
Galé Collection Ouro Preto, 
com investimento de R$ 150 
milhões, marca a chegada da 
primeira bandeira internacio-
nal de hospitalidade a Minas 
Gerais em três décadas. Insta-
lado no distrito de Cachoeira 
do Campo, em Ouro Preto — 
onde funcionou o tradicional 
Colégio dos Salesianos e antes 
dele o primeiro destacamento 

de polícia do Brasil — o hotel 
ocupa um sítio histórico de rara 
importância, agora restaurado 
com sofisticação e respeito ao 
patrimônio.

O empreendimento carrega 
o símbolo de Portugal no cora-
ção do barroco mineiro, decla-
radamente uma homenagem à 
profunda irmandade cultural 
entre os dois povos. No centro 
do brasão do novo Vila Galé, 

está o escudo do Aleijadinho, 
reafirmando a centralidade da 
arte, da história e da identidade 
mineira na experiência turísti-
ca contemporânea. Ouro Pre-
to, Patrimônio Mundial pela 
UNESCO, ganha um novo 
ícone da hospitalidade que co-
necta passado e futuro.

A inauguração se dá em um 
dos melhores momentos da 
história do turismo mineiro. 

Segundo o IBGE, Minas Ge-
rais liderou o crescimento do 
setor em 2023, com avanço de 
21,3%. Em 2024, o estado re-
gistrou mais de 32 milhões de 
visitantes, sendo o segundo des-
tino turístico mais visitado do 
Brasil. A IATA destaca ainda o 
crescimento de 35% da malha 
aérea internacional com desti-
no ao estado desde 2022.

O Vila Galé Collection 

Ouro Preto se soma a um ciclo 
virtuoso: 31 resorts e hotéis 
de alto padrão estão em cons-
trução atualmente em Minas 
Gerais, dentro de um universo 
de 341 novos empreendimen-
tos hoteleiros em expansão. É 
a consolidação de uma nova 
matriz econômica baseada na 
cultura, no meio ambiente, na 
criatividade e na gastronomia 
— pilares da mineiridade.

Às margens da Estrada 
Real, entre igrejas seculares e 
paisagens únicas, o Vila Galé 
não é apenas mais um hotel: é 
o símbolo da Minas que acolhe 
o mundo, que gera empregos e 
autoestima, e que transforma 
sua história em futuro.

*Secretário de Estado de 

Cultura e Turismo de Minas 

Gerais

Leônidas José de Oliveira*

Vila Galé collection Ouro preto: símbolo do turismo que transforma Minas Gerais
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Rodoviária do Plano Piloto 
terá sala multissensorial 
dedicada a autistas

EXCLUSIVO - Prevista 
inicialmente para operar sobe-
ranamente a partir de hoje (22) 
na Rodoviária do Plano Piloto, 
a empresa Catedral - formada 
pelo consórcio vencedor da lici-
tação do terminal - pediu altera-
ção na data do início da vigência 
da parceria, que vai durar 20 
anos. Consultada, a Secretaria 
de Transportes e Mobilidade 
(Semob-DF) autorizou a mu-
dança e o contrato entra em vi-
gor no dia 1º de junho.

Com essa mudança, o 
GDF ganha na prática mais 
oito dias para encontrar uma 
solução que atenda aos ambu-
lantes que (por ora) ocupam 
tendas instaladas no estaciona-
mento superior do terminal, 
próximo ao Teatro Nacional. 
São cerca de 100 ambulantes 
que fi zeram um cadastro junto 
à Administração do Plano Pilo-
to, e que (segundo o GDF) fi -
cariam por lá temporariamente, 
por 60 dias. O prazo se esgotou 
no dia 13, na semana passada... 
e nada de solução, ainda.

“Brasilianas” apurou que 
hoje haverá mais uma ro-
dada de reuniões, que será 
coordenada pela Secretaria 
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com almofadas e poltronas al-
cochoadas e até mesmo uma 
piscina de bolinhas luminosas. 
O ambiente será gerenciado 
por servidores da Catedral, com 
treinamento para receber o pú-
blico autista e seus familiares.

Em breve, a rodoviária 
também vai ganhar outro es-
paço comum a shoppings cen-
ters: uma sala para amamen-
tação. Enrico Capecci reforça 
que nenhum desses espaços es-
tavam previstos em contrato.

E as escadas 
rolantes?

Talvez o problema mais 
evidente na Rodoviária do Pla-
no Piloto seja a falta de acessi-
bilidade, que é traduzida pelas 
escadas rolantes quebradas e 
os elevadores parados. Para 
ambos os equipamentos, a 
concessionária Catedral afi rma 
que está trabalhando para recu-
perá-los. Um dos problemas já 
apontados pelo novo gestor do 
espaço é que as máquinas são 
muito antigas, algumas sem pe-
ças de reposição e nem mesmo 
representantes no Brasil.

Algumas peças estão sen-
do importadas e estão sendo 
aguardadas para reposição. 
Enquanto isso, os espaços se-
guem fechados com tapumes.

Outra mudança já notada 
no terminal, ainda neste perío-
do de transição para a iniciativa 
privada, é a limpeza. Até mesmo 
nos tetos, que ganharam uma 
demão de tinta branca (havia 
fuligem acumulada, o que refor-
çava o ar de abandono do local). 
Também está sendo revista a 
iluminação, com aumento na 
potência das lâmpadas, dando 
maior claridade ao espaço.

Fotos: Divulgação/Catedral

Sala multissensorial instalada na Rodoviária do Plano 
Piloto pela Catedral

Uma piscina com bolinhas transparentes e com efeitos 
luminosos compõe o espaço

William França brasilianas.cm@gmail.com

Inicialmente previsto para hoje, a concessionária 
Catedral pediu prazo e irá assumir o contrato a 
partir do dia 1º. Assim, o GDF ganha mais uns 
dias para retirar os ambulantes do local

do espectro autista (TEA) e outras 
neuro divergências. Ela está insta-
lada ao lado da Administração do 
Terminal, no piso térreo.

Embora não fi zesse par-
te das exigências do contrato 
de concessão, a construção do 
ambiente foi uma iniciativa da 
própria concessionária, que 
contratou a mesma empresa 
responsável pela instalação se-
melhante feita no Aeroporto 
de Congonhas, em São Paulo.

“É um presente de boas-vin-
das à população do Distrito Fe-
deral”, afi rmou à Brasilianas o 
diretor da empresa e gestor do 
contrato, Enrico Capecci. Apesar 
de já gerenciar 13 terminais ro-

doviários em São Paulo, a RZK 
(principal empresa que forma a 
concessionária Catedral) optou 
por fazer a estreia do projeto 
multisensorial em Brasília.

“O objetivo é promover 
mais conforto, inclusão e bem-
-estar aos usuários da rodoviá-
ria, especialmente àqueles que 
enfrentam difi culdades senso-
riais em locais com grande fl u-
xo de pessoas”, explica Capecci.

A sala é composta por ambien-
tes refrigerados, com iluminação 
suave (há uma simulação de nu-
vens no teto), trabalhada com efei-
tos luminosos (como tubos com 
bolhas), com música clássica (ao 
som de um piano, por exemplo), 

Divulgação

A obra-prima de Alain Resnais, Hiroshima, Meu Amour, é 
destaque na programação desta semana do Cine Brasília

Cine Brasília exibe o clássico ‘Hiroshima, 
Meu Amor’, com ingresso único de R$ 5

A Sessão Clássicos do 
Cine Brasília retorna com a 
exibição de um dos marcos 
da história do cinema: Hi-
roshima, Meu Amor, obra-
-prima de Alain Resnais lan-
çada em 1959. Dedicada à 
celebração de grandes títulos 
da sétima arte, a sessão passa 
a ocorrer duas vezes no mês, 
com uma exibição principal 
e uma reprise no dia seguin-
te, com ingressos no valor 
único de R$ 5.

A exibição do longa acon-
tece na sexta-feira (23), às 
20h30, e contará com reprise 
no sábado (24), às 18h30.

Esta semana duas estreias 
entram para a programação 
do Cine, trazendo narrati-
vas intensas e protagonistas 
em confronto com códigos 
morais, familiares e cultu-
rais: Uma Família Normal, 
thriller dramático sul-corea-
no dirigido por Hur Jin-ho, 
e Animale, uma produção 
franco-árabe assinada por 
Emma Benestan.

As sessões de Animale 
nesta semana serão abertas 
pelo curta-metragem Peque-

Nos jardins do CCBB, Alfredo 
Del-Penho é destaque no 
Projeto Cartola

A temporada do Projeto 
Cartola no Centro Cultu-
ral Banco do Brasil Brasília 
(CCBB Brasília) continua a 
celebrar o samba em alto estilo. 
No dia 25 de maio, a partir das 
16h, o jardim do centro cultu-
ral é palco para a terceira apre-
sentação da temporada, com 
Regional Choro Livre e convi-
dados, sob o comando de Reco 
do Bandolim, além de Alfredo 
Del-Penho, um dos grandes 
nomes da nova geração do 
samba, sobe ao palco para um 
show que contempla tradição, 
pesquisa e interpretação afi ada.

Del-Penho é músico, com-
positor, ator e pesquisador. 
Um artista plural que traduz, 
em seu trabalho, a tradição e a 
renovação do samba. Com 25 
anos de carreira, mais de dez 
discos lançados como intér-
prete ou produtor e prêmios 
como o da Música Brasileira, 
Shell, Cesgranrio e Grammy 
Latino, ele traz à cena a pro-
fundidade de quem vive e 
estuda a cultura popular de 
forma intensa. No palco, sua 
entrega é completa — com 

Leo Aversa

Alfredo Del-Penho, um 
dos grandes nomes da 
nova geração do samba,

de Governo (Segov). O GDF 
receberá uma comissão dos am-
bulantes para ver se eles aceitam 
trabalhar em outro local, que 
não seja a Rodoviária do Plano 
Piloto ou em suas imediações.

Há várias propostas em análise, 
inclusive a de retomar o Shopping 
Popular, que funcionava ao lado da 
antiga Rodoferroviária. Lá, o im-
bróglio é um tanto grande, porque 
além de a estrutura estar bem de-
grada, a União (dona do terreno) 
pediu de volta o espaço, que, por 
sua vez, tem dívidas de aproxima-
damente R$ 4,4 milhões com a 
concessionária de energia elétrica, 
a Neoenergia - o que resultou na 
interrupção do fornecimento de 
energia, pela falta de pagamento de 
mais de 70 faturas.

Há ainda uma resistência dos 
ambulantes, que querem “fi car 
na área nobre” da cidade, segun-
do relatos ouvidos por esta colu-
na. Mas, por conta do contrato 
de concessão, eles não poderão 
mais ocupar o estacionamen-
to (onde estão por enquanto), 
porque cabe à concessionária da 
Rodoviária a exploração das va-
gas para os estacionamento dos 
veículos. Caso permaneçam, a 
empresa poderia até mesmo co-

brar do GDF pelo uso do espaço 
- uma situação sequer prevista 
em contrato.

Tampouco interessa aos 
novos gestores que os ambu-
lantes continuem na situação 
de “gato-e-rato” pelo terminal, 
que implica no uso constante 
de força policial e de fi scais da 
Secretaria do DF Legal, que 
tem poder de apreender as mer-
cadorias. Há trativas inclusive 
com o Sebrae-DF, para tentar 
achar soluções.

O problema se torna ain-
da mais grave porque o gover-
nador Ibaneis Rocha (MDB) 
afi rmou que “ninguém vai fi car 
abandonado” e que vai buscar 
uma solução que atenda prin-
cipalmente os anseios dos am-
bulantes. Os técnicos do GDF 
estão há dois meses tentando 
achar essa saída, sem sucesso...

Espaço inédito em 
terminais

No dia 1º de junho, quando as-
sumir ofi cialmente o mais icônico 
dos terminais rodoviários do país, 
a concessionária Catedral entre-
gará à população do DF uma sala 
multissensorial, voltada ao acolhi-
mento de pessoas com transtorno 

interpretações que passeiam 
entre o lirismo, a crítica social 
e o resgate de clássicos do can-
cioneiro nacional.

O Projeto Cartola tam-
bém acontece no Clube do 
Choro e Eixão do Lazer, des-
de em 26 de abril e segue até 
31 de agosto, com programa-
ção específi ca e ingressos nas 
suas respectivas bilheterias.

No CCBB Brasília, Proje-
to Cartola fi ca em cartaz até o 
dia 3 de agosto, com apresen-
tações quinzenais, sempre aos 
domingos, para público de 
todas as idades e com acesso 
gratuito, mediante emissão 
de ingresso no site e na bilhe-
teria física do CCBB.

nas Insurreições, de William 
de Oliveira. Os curtas exibidos 
no cinema são selecionados na 
Chamada Pública de Curtas do 
Cine Brasília, uma iniciativa 
que busca ampliar a diversida-
de da programação e fortalecer 
o cinema nacional. A previsão 

da atual gestão é que 150 curtas 
de todo o Brasil sejam exibidos 
antes das sessões de longas-me-
tragens em cartaz.

Os fi lmes escolhidos rece-
bem um cachê que, recente-
mente, passou por uma atuali-
zação. Para obras fi nalizadas a 

partir de 2024 o valor passou 
de R$ 1.000 para R$ 1.300. 
Já para aquelas concluídas até 
2023 o valor, que antes era de 
R$ 500, foi para R$ 800. As 
inscrições podem ser feitas até 
1º de abril de 2027 neste link, 
onde também está disponível o 
edital completo.

A animação Looney Tunes - O 
Filme: O Dia Que a Terra Explo-
diu será exibido na Sessão Família

Quatro produções seguem 
em cartaz no Cine Brasília nesta 
semana. Um dos destaques é Ho-
mem com H, longa dirigido por 
Esmir Filho e protagonizado por 
Jesuíta Barbosa, que interpreta 
Ney Matogrosso em uma narra-
tiva intensa sobre a trajetória do 
cantor. A produção também será 
exibida na Sessão Contraturno 
desta sexta (23), às 10h.

Outra produção que conti-
nua em exibição é Looney Tu-
nes – O Filme: O Dia Que a 
Terra Explodiu, animação que 
resgata o humor clássico dos 
desenhos animados ao colocar 
Patolino e Gaguinho. O fi lme é 
indicado para todas as idades e 
será exibido na Sessão Família, 
no domingo (25), às 16h.

Por Thamiris de Azevedo

O Conselho do Tribunal 
de Justiça do Distrito Federal 
suspendeu temporariamente, 
nesta terça-feira (21), os efeitos 
da Lei Distrital 7.336 de 2023, 
que reconhece portadores de 
fi bromialgia como pessoas com 
defi ciência. 

A decisão é liminar, decor-
rente de uma Ação Direta de 

Inconstitucionalidade proto-
colada pelo Governo do Dis-
trito Federal do DF (GDF) em 
desfavor da lei aprovada pela 
Câmara Legislativa do DF.

Ao Correio da Manhã, a 
vice-presidente da Associação 
Nacional de Fibromiálgicos 
e Doenças Correlacionadas, 
Márcia Caires, explica que, 
com a decisão, os direitos para 
as pessoas com fi bromialgia fi -

cam suspensos até o novo jul-
gamento. Caires ressalta que, 
a decisão é “ex nunc”: ou seja, 
para quem já tem o direito ad-
quirido, ele permanece, mas as 
pessoas que iriam requerê-lo 
não podem mais.

Em nota, a Câmara Legis-
lativa do DF diz que, por meio 
da procuradoria do órgão, pro-
tocolou ação destinada ao pre-
sidente do Supremo Tribunal 

Federal, Luís Barroso, para sus-
pender a decisão do Conselho 
do TJDFT.

Para o Governo do DF, a 
lei distrital é inconstitucional, 
uma vez que a CLDF, segundo 
o órgão, não teria competência 
para legislar sobre o tema, por 
se tratar de matéria que impacta 
a administração pública, caben-
do a iniciativa ao Poder Execu-
tivo.

Lei sobre fi bromialgia é suspensa
Samuel Brito/Finart Filmes/Assejus

Decisão do tribunal suspendeu a lei temporiamente
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O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) confirmou a validade 
de uma regra do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) que impe-
de o candidato de obter a certi-
dão de quitação eleitoral até o 
fim da legislatura se não prestar 
contas de campanha dentro do 
prazo. Sem a certidão, não é 
possível registar a candidatu-
ra para a eleição posterior. Por 
unanimidade, o colegiado de-
cidiu que a medida é legítima e 
proporcional ao dever de pres-
tar contas e não cria nova hi-
pótese de inelegibilidade. Tam-
bém foi decidido que a regra 
está dentro das atribuições da 
Justiça Eleitoral. O julgamento 
começou na sessão de 15/5, e 
foi concluído nesta quarta.

“Racismo é crime, etarismo 
é discriminação. É inconstitu-
cional, imoral e injusto qual-
quer tipo de tratamento em 
razão de qualquer critério que 
não seja o da dignidade...”. Com 
essas palavras, a presidente do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministra Cármen Lúcia, 
iniciou a sessão plenária desta 
terça (20), quando tornou pú-
blico fato ocorrido na última 
sexta (16) com a ministra subs-
tituta Vera Lúcia, vice-diretora 
da Escola Judiciária Eleitoral. 
Vera Lúcia foi convidada para 
ser palestrante do 25º Seminá-
rio Ética na Gestão, Prevenção 
e Enfrentamento do Assédio e 
da Discriminação, mas impedi-
da de acessar o local.

O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) começou a trans-
ferência do seu acervo de do-
cumentos – arquivados atual-
mente na sede do tribunal 
– para o recém-reformado Ar-
quivo Central, localizado no 
Setor de Garagens Oficiais, em 
Brasília. A alteração do local 
de guarda tem o objetivo de as-
segurar melhores condições de 
armazenamento, preservação e 
acesso aos documentos. Em ra-
zão da transferência, as solici-
tações de pesquisa dos usuários 
externos ficarão suspensas por 
30 dias úteis. A mudança teve 
início pelo acervo judicial, 
composto por cerca 50 mil cai-
xas, sendo 90% de processos 
do próprio tribunal.

STF mantém 
norma de 
proibição de 
registro  

cármen lúcia 
defende 
ministra 
substituta

arquivo central 
recebe 50 mil 
documentos 
do STJ

STF TSE STJ

O presidente do Tribunal 
Superior do Trabalho (TST) e 
do Conselho Superior da Justiça 
do Trabalho (CSJT), ministro 
Aloysio Corrêa da Veiga, parti-
cipou, nesta quarta-feira (20), de 
almoço oferecido pelo presidente 
da Câmara dos Deputados, Hugo 
Motta (Republicanos/PB). A vi-
sita institucional ocorreu na resi-
dência oficial da Presidência da 
Câmara dos Deputados e contou 
também com as presenças do vi-
ce-presidente do TST, ministro 
Mauricio Godinho Delgado, 
do corregedor-geral da Justiça 
do Trabalho, ministro Vieira de 
Mello Filho e dos desembarga-
dores Adenir Alves da Silva Car-
ruesco, presidente do TRT da 23ª 
Região, entre outros ministros.

Ministros do 
TST visitam 
câmara dos 
Deputados

TST

CORREIO NACIONAL

Títulos do concurso para perito

Aviação doméstica

Promessas de Renan Filho

Acordo de Pandemias

Crédito ao Trabalhador

Para abrir as comemora-
ções de seus 125 anos, a 
Fiocruz realizou, na noite 
de terça- (20), um evento 
que celebrou seu legado 
em pesquisa científica, 
além de destacar seu pro-
tagonismo na Saúde Glo-
bal. Em agenda paralela 
à 78ª Assembleia Mundial 
de Saúde (AMS) da Orga-
nização Mundial da Saú-
de (OMS), em Genebra (na 
Suíça), o evento reuniu 
parceiros históricos, auto-
ridades e atores relevan-
tes da Saúde Global. Mar-
cado pela valorização das 
parcerias que impulsio-

nam o trabalho da Funda-
ção, a ocasião contou com 
a presença do ministro da 
Saúde brasileiro, Alexan-
dre Padilha, do diretor 
executivo do Programa 
de Emergências Sanitá-
rias da OMS, Mike Ryan; e 
do presidente da Fiocruz, 
Mario Moreira. Durante o 
evento, a Fiocruz e os Cen-
tros Africanos de Controle 
e Prevenção de Doenças 
(CDC África) assinaram 
um Memorando de En-
tendimento, para estabe-
lecer melhorias nos siste-
mas de saúde dos países 
da União Africana.

O Ministério da Previdên-
cia Social divulgou, nesta 
terça-feira (20), o resulta-
do provisório da avaliação 
de títulos do concurso 
para provimento de vagas 
no cargo de perito médi-
co federal. O edital traz os 
nomes dos candidatos e 
suas notas considerando 
a avaliação de títulos. O 

resultado final dessa eta-
pa está previsto para o dia 
4 de junho. Quase 14 mil 
candidatos participaram 
das provas do concurso 
para perito médico fede-
ral, realizado no dia 16 de 
fevereiro. As 250 vagas ini-
ciais vão priorizar a Região 
Nordeste do país, que 
conta com 159 vagas.

A movimentação no trans-
porte aéreo em abril vol-
tou a bater recordes para 
o mês, com 7,9 milhões 
de passageiros voando 
no mercado doméstico 
brasileiro. Esse volume re-
presenta um crescimento 
de 9,6% em relação a abril 
de 2024, segundo dados 
divulgados nesta quarta-
-feira (21/05) pela Agência 

Nacional de Aviação Ci-
vil (Anac). Na projeção de 
crescimento para 2025, o 
saldo dos voos domésticos 
e internacionais nos quatro 
primeiros meses do ano 
apresentou crescimento 
de 4% em relação ao re-
gistrado no período pré-
-pandemia. Os principais 
aeroportos de São Paulo 
— Guarulhos e Congonhas. 

Para acompanhar o cresci-
mento da produção nacio-
nal de grãos, estimada em 
332,9 milhões de tonela-
das para a safra 2024/2025, 
o Governo Federal planeja 
investir R$ 260 bilhões em 
infraestrutura rodoviária 
e ferroviária nos próximos 
dois anos. A informação foi 
apresentada pelo ministro 
dos Transportes, Renan 

Filho, nesta terça (20), du-
rante audiência pública na 
Comissão de Serviços de 
Infraestrutura (CI) do Se-
nado Federal. De acordo 
com Renan, os recursos 
serão levantados tanto por 
meio de aportes públicos 
quanto privados, em uma 
carteira de projetos que 
inclui cerca de 48 conces-
sões do ministério.

A 78ª Assembleia Mundial 
da Saúde que acontece 
em Genebra, na Suíça, 
aprovou, nesta terça (20), 
o Acordo de Pandemias, 
da Organização Mundial 
da Saúde (OMS), um mar-
co histórico para a saúde 
global. O instrumento ob-
jetiva coordenar respostas 
mais equitativas e efica-
zes em futuras emergên-

cias sanitárias, com base 
nas lições aprendidas 
durante a pandemia da 
COVID-19. Por sua partici-
pação ativa na construção 
de consensos, o Brasil ga-
nhou destaque ao longo 
de três anos de negocia-
ção, tendo em vista que 
ocupa a vice-presidência 
do Órgão de Negociação 
Intergovernamental (INB).

O ministro do Trabalho e 
Emprego, Luiz Marinho, 
recebeu na manhã des-
ta quarta-feira (21), em 
Brasília, o presidente da 
Associação Brasileira de 
Supermercados (Abras), 
João Galassi, acompanha-
do de dirigentes da en-
tidade. A audiência teve 
como objetivo apresentar 

os fundamentos e diretri-
zes do programa Crédito 
ao Trabalhador, lançado 
pelo Governo Federal com 
foco na redução do custo 
do endividamento para 
trabalhadores com cartei-
ra assinada. Durante o en-
contro, o ministro reforçou 
que a iniciativa tem cará-
ter exclusivamente social.

Raguel Aguiar

Encontro contou com a presença do Ministro de Saúde

Autoridades da Saúde 
celebram 125 anos da Fiocruz

Ministro Carlos Fávaro busca 
enfrentar gripe aviária

Nesta terça-feira (20), o 
ministro da Agricultura e Pe-
cuária, Carlos Fávaro, reuniu-se 
com parlamentares da Frente 
Parlamentar da Agropecuária 
(FPA) para dialogar sobre a 
emergência zoossanitária cau-
sada pela gripe aviária. Duran-
te o encontro, ele destacou a 
robustez do sistema sanitário 
brasileiro e o compromisso do 
governo com a transparência 
das informações.

“Esse vírus circula no mun-
do há anos. Não é coincidência 
que o Brasil tenha se mantido 
sem casos por tanto tempo. Isso 
é fruto de um sistema sanitário 
robusto, que integra o Governo 
Federal, estadual, municipal e o 
setor empresarial. A eficiência 
do sistema brasileiro é muito 
grande”, afirmou Fávaro.

Entre as medidas propostas, 
Fávaro defendeu a criação de 
um Fundo Nacional Sanitário. 
“A frente parlamentar deve vo-
tar em pelo menos dois projetos 
de lei. Um deles trata da criação 
de um fundo nacional sanitá-
rio, que prevê a indenização aos 
produtores e define sua estrutu-
ra e gestão. Temos estados com 
fundos sanitários, associações 
privadas com fundos próprios, 
e é possível unir tudo isso em 

um grande fundo nacional”.
O ministro explicou a im-

portância do fundo: “A forma 
de combater uma crise sanitá-
ria é eliminando o foco. Isso 
gera prejuízo para o produtor. 
O fundo sanitário é essencial 
para garantir a continuidade 
da produção”, disse Fávaro.

Outra proposta em debate 
foi a criação de um fundo para 
pagamento de horas extras a 
servidores públicos. “Em mo-
mentos de crise como esse tem 

abate extra e o transporte de 
animais para outros frigorífi-
cos para continuidade da pro-
dução, mas o servidor público 
não pode receber hora extra. A 
saída é o fundo para compensa-
ções”, explicou.

Fávaro também comparou 
o impacto da gripe aviária no 
Brasil e nos Estados Unidos: 
“Empresários me relataram 
que, recentemente, um foco nos 
EUA resultou no abate de 700 
mil animais, e, em um segundo 

caso, 1,95 milhão de aves abati-
das. No Brasil, até agora, foram 
apenas 17 mil. Isso demonstra a 
eficácia do nosso sistema”.

Por fim, o ministro desta-
cou a importância de reforçar 
a equipe de auditores fiscais fe-
derais agropecuários (AFFAs). 
“Hoje será feita a solicitação 
para a nomeação de novos pro-
fissionais, fortalecendo ainda 
mais nosso sistema de defesa 
agropecuária”, concluiu o mi-
nistro Fávaro.

Fávaro ressaltou eficiência do sistema sanitário brasileiro
Divulgação

Em reunião com a FPA, ministro Fávaro destaca parceria dos parlamentares

O Alistamento Militar Femi-
nino Voluntário, iniciativa inédi-
ta nas Forças Armadas, já ultra-
passou 30 mil inscrições em todo 
o país. Na manhã desta terça-feira 
(19), o Ministro da Defesa, José 
Mucio Monteiro, acompanhou 
uma das etapas da seleção geral, 
no Centro de Seleção Permanen-
te das Forças Armadas, em Brasí-
lia (DF). As jovens interessadas 
têm, ainda, até o dia 30 de junho 
para se inscreverem.

Durante a visita, o Ministro 
Mucio ressaltou que a iniciativa 
foi bem aceita e representa um 
avanço para o país. “A Marinha, 
o Exército e a Aeronáutica estão 
preparando as instalações para 
receber as jovens, que vão poder 
conhecer o que as Forças fazem 
pela sociedade e pelo país. Essa 
medida veio para ficar. Preten-
demos expandir, gradativamen-
te, o número de mulheres nas 
Forças Armadas”, disse. 

As aprovadas passarão pela 
designação, seleção comple-
mentar já nas organizações 
militares das Forças e, por fim, 
a incorporação, prevista para 

ocorrer no 1º e 2º semestre de 
2026 (respectivamente, de 2 a 6 
de março e de 3 a 7 de agosto). 
Na Marinha, as jovens ocupa-
rão a graduação de “marinhei-
ro-recruta”. Já no Exército e na 
Aeronáutica, a graduação de 
“soldado”, tendo os mesmos di-
reitos e deveres dos homens.

A jovem Maria Paula Lima, 
uma das voluntárias do Serviço 
Militar Feminino, destacou que 
sempre se interessou pela car-
reira militar e encara o processo 
seletivo como uma oportuni-

dade. “Eu me sinto orgulhosa 
por ser uma das pioneiras desse 
acontecimento tão importante. 
Espero inspirar outras meninas 
para que se alistem”, disse.

Inicialmente, são oferecidas 
1.465 vagas, sendo 155 para a 
Marinha, 1.010 para o Exército 
e 300 para a Aeronáutica, mas a 
cada ano, o número de oportu-
nidades será incrementado. As 
inscrições podem ser feitas pelo 
site www.alistamento.eb.mil.br 
ou presencialmente, em uma 
Junta do Serviço Militar mais 

próxima de suas residências. 
São critérios para o alista-

mento: completar 18 anos em 
2025 e ter residência em um 
dos municípios tributários se-
lecionados para o Serviço Mi-
litar Feminino. Atualmente, 
as vagas estão distribuídas em 
28 municípios com unidades 
militares participantes, de 13 
estados, além do Distrito Fe-
deral. São eles: Águas Lindas 
de Goiás (GO), Belém (PA), 
Belo Horizonte (MG), Brasília 
(DF), Campo Grande (MS), 
Canoas (RS), Cidade Oci-
dental (GO), Corumbá (MS), 
Curitiba (PR), Florianópolis 
(SC), Formosa (GO), Fortale-
za (CE), Guaratinguetá (SP), 
Juiz de Fora (MG), Ladário 
(MS), Lagoa Santa (MG), Lu-
ziânia (GO), Manaus (AM), 
Novo Gama (GO), Pirassu-
nunga (SP), Planaltina (GO), 
Porto Alegre (RS), Recife (PE), 
Rio de Janeiro (RJ), Salvador 
(BA), Santa Maria (RS), Santo 
Antônio do Descoberto (GO), 
São Paulo (SP) e Valparaíso de 
Goiás (GO).

Ministério reforça alistamento Feminino
Foto: Érico Alves 

As interessadas têm até o dia 30 de junho para se inscreverem
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O número de infecções por 
Vírus Sincicial Respiratório au-
mentou no início de 2025. No 
Hospital Estadual de Doenças 
Tropicais, os atendimentos subi-
ram de 16 para 22 entre janeiro 
e abril, o que representa alta de 
37,5% em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2024.

A maior circulação do vírus 
ocorre entre março e julho, com 
pico em abril e maio. Neste ano, 
os primeiros registros acontece-
ram em fevereiro. A maioria dos 
casos graves ocorre em bebês com 
menos de dois anos.

Dados da Secretaria da Saúde 
apontam 1.009 casos e 16 mor-
tes até a 19ª semana de 2025. Em 
2024, foram 726 casos e 13 mor-
tes no mesmo intervalo. 

Um decreto legislativo do 
deputado estadual Wilson 
Santos (PSD) foi apresentado 
para cancelar o acordo entre o 
governo e uma financeira após 
reclamações de juros altos.

A medida afeta mais de 12 
mil servidores que teriam sido 
prejudicados por descontos em 
folha. O texto pede a interrup-
ção imediata dos repasses à em-
presa. A proposta visa proteger 
os trabalhadores de possíveis ir-
regularidades e evitar prejuízos 
aos cofres públicos.

O deputado Santos, autor 
do projeto, destacou a necessi-
dade de fiscalizar as operações 
de crédito consignado. A secre-
taria responsável já barrou no-
vos contratos do tipo.

A Assembleia Legislativa 
aprovou ontem (21) o Proje-
to de Lei 185/24, que permite 
regularizar débitos de IPVA e 
licenciamento no momento da 
abordagem policial.

O pagamento poderá ser 
feito eletronicamente, evitando 
a remoção do veículo quando 
esta for a única irregularidade.

A proposta, de autoria 
do deputado Paulo Corrêa 
(PSDB), foi aprovada por 
unanimidade. Com a decisão, 
condutores poderão quitar os 
débitos imediatamente durante 
fiscalizações de trânsito.

O projeto segue agora para 
sanção do governador. A me-
dida busca facilitar a regulari-
zação de veículos de apreensão.

Casos de vírus 
respiratório 
crescem no 
estado

Projeto 
suspende 
convênio com 
empresa

Projeto permite 
pagar IPVA e 
licenciamento 
em abordagem

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

A capital federal sediará en-
tre 25 e 28 de maio o 33º Con-
gresso Brasileiro de Engenharia 
Sanitária e Ambiental e a Feira 
Internacional de Tecnologias 
de Saneamento Ambiental.

O evento, que deve reunir 
15 mil participantes, ocorre-
rá no Centro de Convenções 
Ulysses Guimarães.

O governo do Distrito Fe-
deral (GDF), por meio da Se-
cretaria de Turismo (SETUR-
-DF), investiu R$ 3 milhões no 
patrocínio do encontro. 

O governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) falará na palestra 
de abertura. O congresso terá 
como tema será o acesso ao sa-
neamento básico e a transição 
para fontes de energia limpa.

Congresso de 
saneamento
e energia
na Capital

DISTRITO FEDERAL

DF amplia ações contra 
o bullying nas escolas

Pesquisa do Instituto de 
Pesquisa e Estatística do Distri-
to Federal (IPEDF) revela que 
87% das escolas públicas da re-
gião promoveram campanhas 
educativas sobre bullying em 
2024. O estudo, divulgado na 
quarta-feira (21), aponta avan-
ços no combate ao problema, 
embora desafios permaneçam.

De acordo com o IPEDF, o 
levantamento mostra que 88% 
das instituições orientaram fa-
mílias sobre o tema, enquanto 
58% dos professores realizaram 
atividades com alunos.

Agora, a partir dos aponta-
mentos realizados entre os edu-
cadores, 76% relataram casos 
de violência entre estudantes, 
com destaque para discrimina-
ção por raça, orientação sexual 
e aparência física.

Além disso, o estudo aponta 
que os efeitos do bullying são 
significativos: 38% das vítimas 
faltaram às aulas devido a agres-
sões, e muitas apresentaram 
queda no desempenho escolar, 
aumentando episódios de isola-

mento e tristeza.
Apesar do cenário apresen-

tado, apenas 27% das escolas 
oferecem programas de apoio 
a envolvidos. Segundo o Insti-
tuto, especialistas alertam que 
a falta de acompanhamento 
psicológico pode agravar con-
sequências a longo prazo.

O Distrito Federal é o ter-
ceiro no ranking nacional de 
iniciativas contra o problema, 
com 60 ações registradas entre 
2000 e 2024.

A maioria (70%) consiste 
em leis, normas ou guias, mas 
faltam medidas direcionadas à 
formação de docentes. 

Representantes da Secreta-
ria de Educação e do IPEDF 
destacaram a importância dos 
dados para políticas públicas.

O mapeamento nacional 
indicou crescimento de ações 
a partir de 2015, sinalizando 
maior atenção ao tema. Para 
o IPEDF, novas estratégias 
devem incluir capacitação de 
profissionais e parcerias com 
órgãos de proteção à infância.

Eventos com aves são 
suspensos em Brasília

A Secretaria de Agricultura 
do DF suspendeu, por 90 dias, a 
realização de eventos com aves 
vivas. A medida foi publicada 
na portaria nº 176, de 16/5/25, 
e busca prevenir a entrada da 
influenza aviária de alta patoge-
nicidade no território.

A decisão acompanha ações 
do governo federal, que decla-
rou emergência zoossanitária 
em Montenegro (RS), após 
foco da doença em aves comer-
ciais. O DF mantém status sa-
nitário livre de influenza aviária 
e da doença de Newcastle

A suspensão temporária visa 
preservar esse cenário, diante 
do avanço da gripe aviária em 
outras regiões do país.

A recomendação é que as 
aves sejam mantidas confina-
das, sem acesso a ambientes ex-
ternos, para evitar contato com 
espécies silvestres.

O setor avícola do DF tem 
relevância econômica e social, 
com produção de ovos, aves or-
namentais e de subsistência.

Somente no ano de 2024, 
movimentou cerca de R$ 1 bi-
lhão e gerou 5 mil empregos. 

Divulgação/Seagri-DF

Medida preventiva vale por 90 dias e visa conter gripe aviária

CORREIO CENTRO-OESTE

Curso 

Teatro

Bombeiros

Inscrições

Educação Prefeito

Infância

Homenagem

Cidadania

Jogos

O governo do Distrito 

Federal (GDF) autorizou, 

ontem (21), a reconstru-

ção do Centro de Ensino 

Fundamental 01 da Can-

dangolândia. Com investi-

mento de R$ 12,4 milhões, 

a nova estrutura escolar 

será erguida no mesmo 

local da atual e terá capa-

cidade para atender até 

1,2 mil alunos, distribuídos 

em dois turnos.

A ordem de serviço foi 

assinada pelo governa-

dor Ibaneis Rocha. A nova 

sede terá 18 salas de aula, 

além de espaços adminis-

trativos e pedagógicos.

A construção ocupa-

rá uma área de 5 mil m². 

Atualmente, o CEF 01 

atende 678 estudantes 

do 6º ao 9º ano do ensino 

fundamental, com 411 alu-

nos no turno da manhã e 

267 no da tarde. 

A nova estrutura vai 

ampliar o atendimento e 

substituir a atual, consi-

derada inadequada para 

a demanda.

A realização ficará a 
cargo de empresa priva-

da contratada pelo GDF. 

A obra faz parte das ações 

voltadas à melhoria das 

escolas públicas do DF.

O governo de Goiás abriu 

mais de 900 vagas para 

cursos gratuitos de robó-

tica e tecnologia voltados 

para jovens de 8 a 20 anos 

em situação de vulnerabi-

lidade. As inscrições vão 

até o dia 29 deste mês. 

Podem participar estu-

dantes da rede pública ou 

bolsistas. As aulas ocor-

rem em 17 cidades.

A peça “Como é que 

pode?”, estrelada por Ga-

briel Louchard, será apre-

sentada em na sexta-feira 

(23), às 21h, no Teatro Goi-

ânia. Os ingressos custam 

entre R$ 40 e R$ 80 e estão 

disponíveis no Sympla, na 

Komiketo Sanduicheria e 

na bilheteria do teatro. Ga-

briel é carioca e começou a 

fazer mágicas ainda jovem.

O Corpo de Bombeiros 

de Mato Grosso abriu ins-

crições para a 37ª Corrida 

Sesc Homens do Fogo, 

marcada para 26 de ju-

nho, às 18h, no Parque 

Novo Mato Grosso, em 

Cuiabá (MT). São 2 mil va-

gas. As inscrições, no valor 

de R$ 45 e 2 kg de alimen-

tos, vão até 18 de junho no 

site Acrono Esportes.

Inscrições abertas até 30/11 

para os programas voluntá-

rios de Iniciação Científica 
e de Iniciação em Desen-

volvimento Tecnológico e 

Inovação da Universidade 

Federal de Mato Grosso do 

Sul (UFMS). As propostas 

devem ser submetidas por 

orientadores com título de 

mestre ou doutor.

A Secretaria de Educa-

ção de Goiânia (GO) inicia 

hoje (22) a Jornada Pe-

dagógica, no Centro de 

Convenções da Pontifícia 

Universidade Católica de 

Goiás (PUC-GO), com a 

presença de aproximada-

mente 3 mil profissionais. 
A programação segue até 

a próxima sexta-feira (23).

O prefeito de Cuiabá (MT), 

Abilio Brunini (PL), notifi-

cou ontem (21) a empresa 

responsável pela coleta de 

lixo na cidade e deu prazo 

de 30 dias para que os ser-

viços sejam regularizados. 

A decisão foi tomada após 

análise de mapas e regis-

tros que mostram falhas 

em vários bairros.

A Semana Mundial do Brin-

car será realizada do dia 24 

a 1º de junho com o tema 

Proteger o encantamento 

das infâncias. Em Campo 

Grande, a Universidade 

Federal de Mato Grosso 

(UFMT) promove atividades 

no Parque das Nações Indí-

genas, no dia 24, e no Par-

que da Ciência, na Cidade 

Universitária, no dia 31.

A Câmara Legislativa do 

Distrito Federal realizará 

na quinta-feira (23), às 19h, 

uma sessão solene para 

homenagear mais de 40 

lideranças rurais de Planal-

tina. Proposta pelo distrital 

Eduardo Pedrosa (União), 

a cerimônia reconhecerá 

moradores que atuam no 

desenvolvimento da região 

e da comunidade.

A Secretaria de Assistên-

cia Social e Cidadania de 

Mato Grosso realiza, de 

hoje (21) até sexta-feira 

(23), o Mutirão da Cidada-

nia em Barra do Garças, 

no pátio da Prefeitura. A 

ação oferece emissão de 

documentos, acesso a 

programas sociais, apoio 

psicossocial, vagas de em-

prego e cursos gratuitos.

A Secretaria de Educação 

do Distrito Federal reali-

za nesta quinta-feira (22), 

às 14h, a abertura dos Jo-

gos Escolares do Distrito 

Federal 2025, no ginásio 

da Escola Parque Anísio 

Teixeira, em Ceilândia. O 

evento terá apresenta-

ções culturais  e contará 

com novas modalidades.

Renato Alves/Agência Brasília

O governador Ibaneis Rocha (MDB) assinou a ordem

GDF anuncia reconstrução
do CEF 01 da Candangolândia

Frio chegou mais cedo no 
Distrito Federal, e vai ficar

Por Thamiris de Azevedo

Este ano, o frio chegou mais 
cedo no Distrito Federal. Ape-
sar do inverno só começar no 
dia 20 de junho, o frio já che-
gou no quadradinho do Cerra-
do. Nesta semana, os termôme-
tros registraram o recorde de 
temperatura mais baixa do ano, 
marcando 11,8°C na última 
quarta-feira (21), quando a sen-
sação térmica chegou a 10°C 

em alguns pontos da cidade.
Segundo nota do Instituto 

Nacional de Meteorologia (In-
met), os próximos dias no DF 
devem continuar com um pa-
drão meteorológico similar ao 
atual, com o predomínio do sol e 
poucas nuvens. As temperaturas 
serão mais baixas durante a noite 
e a madrugada. Durante a tarde, 
as máximas não sobem tanto e a 
umidade do ar se aproxima dos 
30%. As mínimas, segundo o ins-

tituto, vão marcar 12°C e as má-
ximas ficarão em torno dos 26°C.

Sem El Niño

Para entender a atual situa-
ção climática, o Correio da Ma-
nhã conversou com a meteoro-
logista Andrea Ramos. Segundo 
a especialista, a chegada dessa 
frente fria caracteriza a transição 
entre o outono e inverno. Ela 
explica que, se no ano passado 
e no retrasado os brasilienses 

não sentiram o mesmo frio, foi 
por conta dos fenômenos do El 
Niño e La Niña.

“Este ano, estamos em um 
período de neutralidade, o que 
significa que não há influência 
nem do El Ninõ e nem da La 
Niña. Com isso, o que vai pre-
valecer é a climatologia das es-
tações do ano. Nós estamos no 
outono, e é uma estação de tran-
sição. Então, o início dela, que 
é em março e abril, ainda segue 
um período muito chuvoso, e 
quando chega maio para junho, 
o clima começa a adquirir as ca-
racterísticas da próxima estação, 
que é o inverno”, afirma.

Ramos também destaca que 
as temperaturas tendem a osci-
lar. No entanto, ela explica que, 
com a pouca nebulosidade no 
céu, principalmente na parte 
do amanhecer e da madrugada, 
a perda radiativa faz com que 
esfrie rapidamente.

Com exclusividade ao Cor-
reio da Manhã, a Secretaria de 
Desenvolvimento Social (Se-
des) anunciou que será instala-
do, a partir desta quinta-feira 
(22), um abrigo provisório para 
proteger pessoas em situação 
de rua no Centro Integrado de 
Educação Física (Cief ), na 907 
da Asa Sul.

Temperaturas mais baixas devem permanecer até setembro
Elza Fiuza/Agência Brasil

Falta do El Niño e da La Niña este ano fez temperatura baixar
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O governo entregou mais de 
3 mil carteiras de habilitação gra-
tuitas em Belém por meio do pro-
grama CNH Pai D’égua. Esta é a 
terceira ação do tipo realizada na 
capital com o objetivo de ampliar 
o acesso ao documento e facilitar 
a entrada no mercado de trabalho.

A iniciativa garante 60 mil 
vagas em todos os municípios e 
inclui emissão para primeira via, 
mudança ou adição de categoria.

Os participantes não pre-
cisam pagar taxas, exames ou 
aulas. O estado cobre todos os 
custos para garantir acesso gra-
tuito à habilitação.

O programa também lançou 
edições especiais voltadas a gru-
pos específicos, como mães atípi-
cas, rodoviários e outros.

Em abril, o Amazonas alcan-
çou US$ 1,47 bilhão na corrente 
de comércio, com US$ 79,88 mi-
lhões em exportações e US$ 1,38 
bilhão em importações. A China 
foi o principal destino e também 
origem dos produtos negociados, 
com destaque para ferronióbio e 
suportes gravados.

Presidente Figueiredo liderou 
as exportações, vendendo ferro-li-
ga para a China. Itacoatiara expor-
tou madeira e importou óleos de 
petróleo da Rússia.

Rio Preto da Eva comprou 
máquinas e equipamentos in-
dustriais fabricados na China.

As informações são monito-
radas pela Secretaria de Plane-
jamento do estado por meio de 
um levantamento mensal.

Os governos do Acre e da 
Paraíba firmaram acordo técnico 
para intercâmbio de informações, 
tecnologias e ações de capacitação 
na área fiscal. O convênio foi assi-
nado por representantes das secre-
tarias da Fazenda dos dois estados 
em João Pessoa, na Paraíba.

A parceria, firmada ontem 
(21), prevê o uso conjunto de 
softwares, sistemas de inteligência 
e treinamentos. Também inclui o 
intercâmbio de servidores e a rea-
lização de cursos e eventos volta-
dos ao aprimoramento de ativida-
des fiscais e combate à sonegação.

A assinatura do acordo ocor-
reu durante visita de representan-
tes do Acre e também do estado 
do Amazonas ao Núcleo de Sone-
gação Fiscal da Paraíba. 

Mais de 3 
mil CNHs 
entregues
no estado

Fluxo 
comercial de 
abril chegou a 
US$ 1,47 bilhão

Parceria fiscal 
de cooperação 
com o estado 
da Paraíba

PARÁ AMAZONAS ACRE

A Unidade Penal de To-
cantinópolis foi reinaugurada 
nesta semana uma após refor-
ma realizada com recursos da 
comarca local. A obra é fruto 
da parceria entre o Tribunal de 
Justiça (TJTO) e a Secretaria 
de Cidadania e Justiça do To-
cantins (Seciju). A estrutura foi 
adequada ao programa nacio-
nal Pena Justa, com melhorias 
como climatização, celas es-
pecíficas e espaços para saúde, 
educação e audiências.

A unidade atende atual-
mente 130 custodiados. Parte 
da reforma foi executada com 
mão de obra dos próprios inter-
nos. Entre as novidades, está a 
brinquedoteca para filhos dos 
detentos, criada para visitas. 

Unidade penal 
é reinaugurada 
em parceria 
com tribunal

TOCANTINS

AM: 10 mil casos de 
violência sexual infantil

A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas (FVS-
-RCP) divulgou, na quarta-fei-
ra (21), dados sobre violência 
sexual contra menores no esta-
do entre 2020 e 2024.

O relatório aponta 10,1 mil 
notificações no período, com 
maior incidência em meninas 
de 10 a 14 anos. O documento 
está disponível no site da FVS-
-RCP. Os dados foram coleta-
dos do Sistema de Informação 
de Agravos de Notificação.

Do total, 92,6% das vítimas 
eram do sexo feminino. Os mu-
nicípios com as maiores taxas 
de registro por 100 mil habi-
tantes variaram a cada ano. 

Nova Olinda do Norte lide-
rou em 2020, Japurá em 2021 
e 2022, Santo Antônio do Içá 
em 2023 e Japurá novamente 
em 2024. Altas taxas podem 
indicar melhor capacidade de 
identificação e notificação pe-
los serviços locais.

Entre as vítimas, 84,3% 
se declararam negras, sendo 
82,1% pardas e 2,2% pretas.

Quanto à escolaridade, 39% 
estavam entre o 5º e o 8º ano 
incompleto. Em 18% dos re-
gistros, o campo foi marcado 
como “não se aplica”, o que in-
clui crianças menores de 6 anos.

O tipo mais frequente foi 
estupro de vulnerável (57%), 
seguido por exploração sexual 
(2,1%). Em 21% das ocorrên-
cias, as vítimas eram meninas 
grávidas de 10 a 14 anos. Quase 
metade dos casos (49,8%) en-
volvia situações repetidas.

A maioria das agressões 
(80,2%) ocorreu dentro de 
casa. Apenas 41,8% das noti-
ficações geraram encaminha-
mento ao Conselho Tutelar, o 
que aponta falhas na rede.

Em 3,4% dos casos, as ví-
timas tinham deficiência ou 
transtornos, grupo com vulne-
rabilidade ainda maior a esse 
tipo de violência.

A FVS-RCP reforça a ne-
cessidade de políticas para pre-
venção e atendimento especia-
lizado. O relatório serve como 
base para ações estratégicas.

RO lança Programa
de Segurança Rural

O governo de Rondônia 
lançou o Programa de Segu-
rança Rural nos municípios de 
Jaru, Machadinho do Oeste, 
Ariquemes e Alto Paraíso.

A ação integra o Plano Es-
tadual de Segurança Pública e 
tem como objetivo reforçar a 
presença policial em áreas ru-
rais. O programa busca atender 
mais de 120 mil propriedades 
ao longo de aproximadamente 
14 mil quilômetros de vias.

A medida responde à vulne-
rabilidade provocada pela fron-
teira de 1,3 mil quilômetros 

com a Bolívia, uma das prin-
cipais rotas do tráfico interna-
cional. O programa é realizado 
pela Secretaria da Defesa e Ci-
dadania, por meio das Patru-
lhas Rurais da Polícia Militar.

As propriedades mais vul-
neráveis são cadastradas e geor-
referenciadas, recebendo iden-
tificação exclusiva para facilitar 
o atendimento emergencial.

Segundo a Secretaria de 
Comunicação, a estratégia usa 
plataformas digitais e aplicati-
vos para registrar dados sobre 
imóveis, equipamentos e rotas.

Gaia Bentes/Secom-RO

Ação protege propriedades e enfrenta crimes no campo
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O mestre da cultura po-

pular Damasceno foi con-

decorado com a Ordem 

do Mérito Cultural (OMC), 

maior honraria pública 

do Ministério da Cultura, 

em cerimônia realizada 

no Palácio Gustavo Capa-

nema, no Rio de Janeiro, 

com presença do presi-

dente da República e da 

ministra da Cultura.

A OMC reconhece per-

sonalidades e instituições 

que contribuem para a 

cultura do país. Mestre 

Damasceno, nascido no 

Pará, tem mais de 50 anos 

de atuação na valorização 

das tradições do arquipé-

lago do Marajó.

Com mais de 400 com-

posições e seis álbuns, é 

criador do Búfalo-Bumbá 

de Salvaterra e fundador 

do Conjunto de Carim-

bó Nativos Marajoara. Ele 

idealizou o Cortejo Ca-

rimbúfalo e o Festival de 

Boi-Bumbá de Salvater-

ra, fortalecendo a cultura 

quilombola e amazônica.

Aos 19 anos, Damasceno 

perdeu a visão em um aci-

dente, mas seguiu carreira 

e se tornou referência. Sua 

trajetória será tema de um 

documentário.

O governo do Acre anteci-

pou o pagamento dos salá-

rios de maio dos servidores 

estaduais. Aposentados e 

pensionistas recebem na 

próxima segunda-feira (26), 

e os servidores ativos, na 

quarta-feira (28). Também 

será pago o Prêmio de Valo-

rização Profissional para 1,8 
mil servidores, com investi-

mento de R$ 3,3 milhões.

Estão abertas as inscrições 

para oficinas gratuitas da 
Fundação Cultural do Pará 

em Marabá, no sudeste do 

estado. As atividades acon-

tecerão entre os dias 26 a 

30 na Estação Cultural do 

município, com destaque 

para o atuação para audio-

visual. Interessados devem 

preencher o formulário ele-

trônico até o dia 26.

A Universidade do Estado 

do Amazonas (UEA) está 

com inscrições abertas 

para o Mestrado Profissio-

nal em Ciências Aplicadas 

à Dermatologia (PPG-

-CAD), em parceria com 

a Fundação Hospitalar 

Alfredo da Matta (Fuham). 

O processo seletivo vai até 

13 de junho. Serão oferta-

das 8 vagas. 

Hoje (22) o Estádio Au-

gusto Antunes, conhe-

cido como “Augustão”, 

em Santana, será reinau-

gurado após passar por 

uma reforma completa. 

Com recursos de R$ 2,5 

milhões, a revitalização 

incluiu novo gramado, ilu-

minação de LED, cabines 

e vestiários reformados.

A Universidade Federal 

do Amazonas (UFAM) rea-

liza amanhã (23), às 9h, a 

defesa de memorial aca-

dêmico do professor Gil-

ton Mendes dos Santos. 

A apresentação acontece 

no auditório Vitória Régia, 

no Centro de Ciências do 

Ambiente, setor Sul, com 

transmissão online.

O prefeito de Belém (PA), 

Igor Normando (MDB), 

anunciou a entrega de 

computadores para uni-

dades de saúde de Gua-

má, Pratinha, Fátima e 

Sacramenta. A próxima 

será Mosqueiro. A meta é 

equipar todas as unida-

des com computadores 

modernos até setembro.

Estão abertas, até ama-

nhã (23), as inscrições gra-

tuitas para a seletiva de 

judô em Porto Velho (RO), 

voltada aos Jogos Inter-

municipais de Rondônia 

de 2025. A avaliação será 

no domingo (25), das 8h 

às 18h, no Ginásio Vinícius 

Danin, no bairro Cuniã. 

Podem participar atletas 

a partir de 16 anos.

Termina hoje (21), em Boa 

Vista (RR), o prazo para en-

trega de documentos dos 

300 cuidadores convoca-

dos no dia 16 de maio. Os 

profissionais devem com-

parecer até quinta (22), 

das 8h30 às 13h, na Secre-

taria Municipal de Educa-

ção e Cultura (SMEC) na 

rua General Penha Brasil, 

nº 705 – São Francisco.

A prefeitura de Porto Ve-

lho (RO) prorrogou até 30 

de junho o prazo para utili-

zação do saldo disponível 

no ComCard, inicialmente 

previsto para encerrar em 

30 de maio. A medida foi 

solicitada pelo prefeito 

Léo Moraes para dar mais 

tempo aos beneficiários 
antes da migração para o 

novo sistema Bipay.

O Procon Tocantins reali-

zou pesquisa de preços da 

carne em Araguaína entre 

os dias 19 e 20, avaliando 

33 cortes em dez estabe-

lecimentos. O chambari 

teve a maior variação, de 

101%, com preços entre R$ 

17,90 e R$ 35,90. Linguiça 

suína variou 95%, e costela 

dianteira, 80%. 4.1-mini

Guto Nunes/Agência Pará

Artista do Marajó é homenageado por sua contribuição

Paraense Mestre Damasceno 
recebe Ordem Cultural no Rio

Pará reduz emissão de 
gases poluentes em 20 anos

As emissões de gases de 
efeito estufa no Pará caíram 
28,8% entre os anos de 2000 
e 2023. A informação consta 
em uma nota técnica publicada 
pela Fundação Amazônia de 
Amparo a Estudos e Pesquisas 
(Fapespa), com base nos dados 
do Sistema de Estimativas de 
Emissões e Remoções de Gases 
de Efeito Estufa (SEEG), liga-
do ao Observatório do Clima.

O documento analisa nú-
meros a partir das emissões e 
captações de dióxido de carbo-
no (CO2) e aponta avanços em 
práticas de conservação e uso 
sustentável da floresta.

No levantamento, no ano 
de 2000 o Pará emitiu 438,7 
milhões de toneladas brutas de 
CO2. Já em 2023, esse número 
foi de 312,3 milhões. A queda 
é resultado da diminuição da 
conversão de floresta em pas-
tagens, com destaque para uma 
redução de 45,6% nas emissões 
da chamada “formação florestal 
– pastagem”.

A pesquisa também mos-
tra que a atividade agropecuá-
ria continua sendo a principal 
responsável pela emissão de 
gases, respondendo por 91,9% 
do total em 2023. No entanto, 
a pecuária também liderou a 

queda de emissões, com recuo 
de 31,6% no período.

O estudo aponta que 2023 
foi o ano com menor registro 
de emissões brutas desde 2017.

Considerando as emissões 
líquidas – diferença entre emis-
são e captação –, o Pará teve 
192,6 milhões de toneladas 
emitidas, o menor número da 
série histórica desde 2017.

Ao mesmo tempo, o estado 
aumentou sua capacidade de 
remoção de CO2. A quantida-

de de carbono captada cresceu 
136%, passando de 71 milhões 
de toneladas em 2000 para 
167,5 milhões em 2023.

A floresta primária foi res-
ponsável por captar 110,4 mi-
lhões de toneladas de CO2 em 
2023, o que equivale a 65,9% 
do total removido. Já na floresta 
secundária foi 31,2%. 

Outros ecossistemas, como 
vegetações não florestais e áreas 
de várzea, também contribuí-
ram. A floresta alagável teve 

aumento de 101,1% na retirada 
de gases, o que indica o papel 
de áreas úmidas na mitigação 
do aquecimento global.

A vegetação nativa aparece 
como o maior sumidouro de 
carbono no estado, represen-
tando 99,7% da captação total.

De acordo com a Agência 
Pará, as informações servem 
como base para decisões volta-
das à redução de impactos am-
bientais e para fortalecer ações 
de conservação da Amazônia.

Estudo mostra queda de 28,8% nas emissões brutas desde 2000
Bruno Cecim / Ag. Pará

Florestas primária e secundária foram responsáveis por quase toda a captura de carbono
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O Complexo do Pecém 
participa desde quarta-feiea 
(21) da World Hydrogen 2025, 
a maior feira de hidrogênio do 
mundo. O evento, que recebe 
cerca de 15 mil participantes 
e reúne os principais players 
globais do setor, segue até hoje 
(22), na Holanda. Represen-
tando o governador Elmano 
de Freitas, o secretário do De-
senvolvimento Econômico, 
Domingos Filho, ressalta que a 
participação do Ceará no even-
to reforça o posicionamento 
do Estado no setor. “É muito 
importante a nossa presença 
aqui em Roterdã para esse en-
contro mundial. Vamos tendo 
um avanço extraordinário no 
setor”, aponta o secretário.

A Secretaria de Estado da 
Cidadania e da Pessoa com De-
ficiência (Secdef ) promoveu o 
3º Festival Estadual da Inclusão 
para divulgar e valorizar os tra-
balhos artísticos feitos por pes-
soas com deficiência (Pcd). Sob 
o tema “Nada sobre nós, sem 
arte: protagonismo e cultura 
inclusiva”, o evento contou com 
apresentações culturais e a feira 
do empreendedorismo PcD de 
famílias atípicas foi realizado 
na última terça-feira (20), no 
Maceió Shopping. O 3º Festi-
val Estadual da Inclusão, com 
o tema “Nada sobre nós, sem 
nós”, teve apresentações artísti-
cas e musicais de pessoas com 
deficiência, danças e contação 
de histórias.

A Secretaria da Agricultura 
Familiar (SAF) alerta gestores 
dos 96 municípios da “região 
II” do Piauí que o prazo para 
agendar as vistorias técnicas do 
Garantia-Safra termina em 31 
deste mês. Essa etapa é essen-
cial para garantir o benefício 
aos agricultores familiares afe-
tados por fenômenos climáti-
cos. Após a notificação oficial 
das perdas pelos municípios, 
o Ministério do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricultura 
Familiar seleciona uma amos-
tragem para vistoria presencial. 
Os gestores devem organizar e 
acompanhar os agendamentos 
com a Secretaria da Assistência 
Técnica e Defesa Agropecuária 
e as prefeituras. 

Estado brilha 
na maior feira 
mundial de 
hidrogênio

3º Festival 
Estadual da 
Inclusão em 
pauta

Último prazo 
para gestores 
verificarem 
perdas

CEARÁ ALAGOAS PIAUÍ

O Estado de Sergipe deu 
mais um passo importante na 
construção de uma economia 
verde com a realização do wor-
kshop ‘Resultados da Análise 
de Prontidão Climática para o 
Estado de Sergipe’, na última 
terça-feira (20). Promovido 
atualmente pela Agência Ser-
gipe de Desenvolvimento, em 
parceria com o Instituto Clima 
e Sociedade (iCS) e a consul-
toria internacional Delivery 
Associates. O evento reuniu 
representantes de diversas se-
cretarias estaduais, técnicos, 
pesquisadores e especialistas 
para discutir ações concretas 
voltadas à transição energética 
e à descarbonização da econo-
mia sergipana.

Estratégias 
climáticas 
avançam no 
Estado

SERGIPE

Agricultura em pauta no 
Rio Grande do Norte

Com foco na agricultura 
familiar, segurança alimentar 
e enfrentamento às mudanças 
climáticas, o Programa PAS 
Nordeste – Produção e Con-
sumo de Alimentos Saudáveis 
– foi lançado no Rio Grande 
do Norte. 

O estado é o segundo do 
Nordeste a receber o programa, 
após a Bahia, reforçando a reto-
mada da política de desenvolvi-
mento territorial no Semiárido.

Durante a cerimônia, a go-
vernadora Fátima Bezerra des-
tacou o compromisso com a 
inclusão produtiva: “Estamos 
reafirmando nosso pacto com 
a agricultura familiar por meio 
de programas estruturantes 
como o PAS, Gente do Campo 
e Mulher de Fibra”.

A iniciativa do Consór-
cio Nordeste é executada pelo 
Instituto Interamericano de 
Cooperação para a Agricultura 
(IICA) e conta com a parceria 
de ministérios federais e do 
Governo do RN. No estado, a 
Sedraf e a Emater-RN coorde-

nam as ações nos dez territórios 
potiguares.

O PAS Nordeste contem-
pla ações como implantação de 
quintais produtivos, avicultura 
caipira, feiras agroecológicas, 
centrais de distribuição da agri-
cultura familiar, assistência téc-
nica e mecanização agrícola.

Durante o lançamento, 
realizado na Escola de Gover-
no, foram entregues 24 kits de 
mecanização de pequeno porte, 
que beneficiarão 220 famílias e 
22 organizações da agricultu-
ra familiar. Os equipamentos, 
com investimento de R$ 420 
mil, foram viabilizados em 
parceria com MDA, Sedraf e 
IFRN.

A secretária executiva do 
MDA, Fernanda Machiaveli, 
destacou a retomada da arti-
culação entre crédito, compras 
públicas e agroecologia. Já o 
secretário estadual Alexandre 
Lima afirmou que o programa 
se consolida como instrumento 
de governança local e desenvol-
vimento sustentável.

PB mapeia 7 mil 
espécies da fauna

Um esforço inédito e co-
laborativo com mais de 80 
pesquisadores brasileiros está 
em andamento para apresen-
tar o diagnóstico mais amplo 
já feito sobre a biodiversidade 
da Paraíba. Trata-se do proje-
to “Biodiversidade da Paraíba: 
Status, Ameaças e Oportunida-
des”, financiado pelo Governo 
do Estado com R$ 300 mil via 
Fapesq. A pesquisa integra o 
edital do Programa de Apoio 
a Núcleos de Excelência (Pro-
nex), que destinou mais de R$ 
3 milhões do Tesouro Estadual 

a 11 projetos. Coordenado pelo 
professor Alexandre Vasconcel-
los (UFPB), o estudo utiliza 
acervos de coleções biológi-
cas mantidas por instituições 
como UFPB, UEPB e UFCG. 
Um exemplo é o Herbário Lau-
ro Pires Xavier, com mais de 
50 anos de história. Os dados 
dos ecossistemas — marinhos, 
estuarinos, rios, manguezais, 
Mata Atlântica, brejos e Caa-
tinga — estão sendo revisados. 
Já foram identificadas mais de 
7 mil espécies, com potencial 
para chegar a 10 mil.

Ascom/ PB

Projeto revela riqueza natural da biodiversidade 
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O sistema ABO, desco-
berto no início do século 
XX pelo biólogo austríaco 
Karl Landsteiner, é o mais 
conhecido para classifi-
cação sanguínea e ainda 
é usado mundialmente. 
No entanto, ele não é o 
único. De acordo com a 
Sociedade Internacional 
de Transfusão Sanguínea, 
existem atualmente 47 
sistemas que descrevem 
mais de 360 antígenos 
diferentes — número que 
continua crescendo. Al-
guns desses antígenos 
são extremamente ra-
ros. Recentemente, um 

paciente internado no 
Hospital de Urgência de 
Teresina, que havia pas-
sado por amputação de 
membros, precisou re-
ceber transfusão de san-
gue. O protocolo exige, 
além da solicitação, o en-
vio de uma amostra para 
exames de identificação 
de anticorpos e prova de 
compatibilidade. Durante 
a análise no Laboratório 
de Imuno-Hematologia 
do Hemopi, foi identifica-
do que o sangue do pa-
ciente apresentava uma 
especificidade incomum, 
indicando um tipo raro.

A Imprensa Oficial Graci-
liano Ramos reúne 200 
obras de autores alago-
anos, incluindo Jorge de 
Lima. Após 70 anos da 
morte do autor, as obras 
entram em domínio pú-
blico, ampliando o acesso 
cultural e fortalecendo a 
identidade brasileira, diz 
Clarice Maia, coordenado-
ra editorial.

O governo da Paraíba, via 
Secretaria da Infraestru-
tura e Recursos Hídricos, 
desenvolve o Plano de 
Abastecimento de Água, 
Esgotamento Sanitário e 
Drenagem Urbana da Pa-
raíba e seus Planos Regio-
nais. O objetivo é garantir 
acesso ao saneamento, 
estruturar diretrizes e fa-
cilitar investimentos.

O governo de Sergipe, por 
meio da Secretaria de Es-
tado do Meio Ambiente, 
Sustentabilidade e Ações 
Climáticas (Semac), dá 
início a uma sequência de 
novas consultas públicas 
que compõem a atualiza-
ção do Plano Estadual de 
Gerenciamento Costeiro 
de Sergipe (Gerco). Serão 
três encontros.

As vitrines do Centro do 
Recife já exibem o colo-
rido junino. Clientes bus-
cam roupas, tecidos e 
itens de decoração para 
o São João. Comercian-
tes apontam aumento na 
procura em maio e garan-
tem que há opções com 
preços acessíveis para to-
dos os bolsos.

A diversificação da oferta 
turística é uma das metas 
da Secretaria de Turismo 
do Estado, que investe na 
estruturação e promoção 
do segmento de obser-
vação de aves. Na Bahia, 
a atividade atrai visitantes 
do mundo todo e pode 
ser feita em 12 das 13 zo-
nas turísticas.

O Piauí foi seleciona-
do para o projeto “Roda 
Hans – Carreta da Saúde 
da Hanseníase”, que bus-
ca diagnosticar e tratar 
precocemente a doença, 
capacitar profissionais e 
promover ações educati-
vas. A carreta passará por 
quatro cidades e atenderá 
21 municípios.

 Dois designers e artistas 
cearenses foram selecio-
nados para participar da 
edição de 2025 da Bienal 
Internacional Révélation, 
um dos mais prestigiados 
eventos internacionais de 
arte, design e artesana-
to contemporâneo, que 
acontece desde o dia 21 e 
vai até domingo (25), em 
Paris, na França.

O governador Rafael Fon-
teles entrega, hoje, quin-
ta-feira (22), novas viatu-
ras e equipamentos para 
o Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado do Piauí 
(CBMEPI). Os investimen-
tos que somam mais de 
R$ 10 milhões fortalecerão 
ainda mais a qualidade do 
atendimento de ocorrên-
cias da corporação.

O número de desabriga-
dos e desalojados chegou 
a 502 em oito municípios 
de Alagoas afetados pelas 
chuvas dos últimos dias, 
segundo boletim da De-
fesa Civil Estadual divul-
gado na terça-feira (20). A 
Semarh alerta para chu-
vas intensas no litoral, Bai-
xo São Francisco e Zona 
da Mata.

Durante o lançamento 
do PAS Nordeste, a Ema-
ter-RN recebeu 11 cami-
nhonetes para ampliar a 
assistência técnica no RN. 
Também foram anuncia-
dos investimentos que 
somam R$ 5,4 mi, incluin-
do convênios com MDA e 
Anater voltados à inclusão 
produtiva de mulheres.

Ascom Hemopi

O espaço possui ação que ajuda a encontrar doadores 

Hemocentro localiza doadores 
e salva paciente no Piauí

Ceará reduz pobreza 
extrema a nível histórico

Na luta diária contra a ex-
trema pobreza através de po-
líticas públicas voltadas para 
populações mais vulneráveis e 
uma forte política de geração 
de emprego, o Ceará tem obti-
do resultados positivos. 

De acordo com dados di-
vulgados pelo o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), através da Pesquisa 
Suplementar Anual da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua (Pnad Con-

tínua), o Estado atingiu, em 
2024, o menor índice da série 
histórica desde 2012.

O governador Elmano de 
Freitas, comemorou o marco 
por meio de suas redes sociais. 
“Acumulamos 624 mil cearen-
ses, irmãos nossos, que deixa-
ram a pobreza ou a extrema po-
breza. Na série histórica esse é o 
menor percentual de cearenses 
na extrema pobreza. Nunca ti-
vemos esse número, sempre foi 
mais, mas iremos continuar tra-

balhando muito para que não 
tenhamos nenhum irmão nosso 
na extrema pobreza”, pontuou o 
governador.Segundo os dados 
divulgados pela Pnad Contí-
nua, após atingir o pico de 16% 
em 2021, durante a pandemia 
da Covid-19, a taxa de extrema 
pobreza no estado caiu para 
menos da metade, atingindo o 
valor mínimo da série histórica 
de 7,9%, em 2024. A pesquisa 
ainda mostra que, apenas nos 
últimos dois anos, de 2022 a 

2024, a redução foi de 3%.
Na prática, mais de 275 mil 

cearenses saíram da extrema 
pobreza nos últimos dois anos, 
sendo mais de 135 mil somen-
te no último ano, de 2023 para 
2024. 

A pesquisa investigou os 
rendimentos de todas as fontes, 
como: trabalho, programas so-
ciais, aposentadoria e pensões, 
dentre outras. “Para nós, isso 
é motivo de orgulho e é nosso 
compromisso de vida, que ne-
nhum irmão nosso fique na ex-
trema pobreza”, ressaltou Elma-
no. “Cada vida transformada é 
um motivo a mais para seguir 
firme com políticas públicas 
como o Ceará Sem Fome, que 
garante comida na mesa para 
quem mais precisa, e com ações 
que geram emprego e renda 
pro nosso povo”, completou.
Segundo cálculos atualizados 
pelo IBGE com valores de 
2024, as linhas de pobreza e 
extrema pobreza no Ceará são 
de R$ 703,62 e R$ 220,84 por 
pessoa ao mês, respectivamen-
te. Assim, considera-se pobre 
ou extremamente pobre quem 
vive em domicílio cuja renda 
total, dividida pelo número de 
moradores, está abaixo desses 
valores.

Mais de 624 mil cearenses superam esse índice em dois anos
Ascom/CE

O governador Elmano de Freitas, comemorou o marco por meio de suas redes sociais
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O motorista de um cami-
nhão foi flagrado pela Polícia 
Federal (PF) transportando 
965 kg de maconha e skunk es-
condidos em peças de carro.

A prisão, que ocorreu na 
madrugada de terça para quar-
ta-feira (21), na Rodovia Presi-
dente Dutra, próximo à Resen-
de, no Rio de Janeiro (RJ).

A carga saiu de São Paulo e 
deveria ser entregue em áreas 
controladas por facções na ca-
pital carioca. A ação faz parte 
de uma operação da PF contra 
o tráfico entre estados.

O caminhoneiro foi levado 
para a delegacia, e o caminhão 
apreendido. Segundo a PF, ele 
ficará preso e responderá por 
tráfico de entorpecentes.

Dois acordos foram assina-
dos na quarta-feira (21), entre 
a Secretaria de Agricultura e 
Abastecimento de São Paulo e 
a prefeitura de Araçatuba, para 
apoiar o setor agrícola e a in-
fraestrutura do município.

O primeiro, de R$ 70 mil, 
viabiliza a compra de um veí-
culo para auxiliar produtores 
locais. O segundo, no valor de 
R$ 1,8 milhão, financiará a re-
cuperação de 9,47 km de uma 
estrada rural. A obra incluirá 
pavimentação e drenagem para 
melhorar o tráfego na região.

Os recursos são parte de 
programas do governo estadual 
voltados ao desenvolvimento 
do agronegócio e da malha viá-
ria no interior paulista.

O Diário Escolar Digital+ 
(DED+), ferramenta usada na 
rede estadual, recebeu atualiza-
ções para facilitar o trabalho de 
professores e gestores. 

As melhorias foram desen-
volvidas com colaboração de 
educadores e técnicos. 

Entre as novidades está a 
exportação de listas de alunos 
em PDF, útil para atividades 
como provas e passeios. Direto-
res e especialistas agora podem 
dispensar lançamentos de pe-
ríodos anteriores quando uma 
turma é criada tardiamente.

O sistema é fruto de parce-
ria entre a Secretaria de Educa-
ção e a Companhia de Tecnolo-
gia da Informação do Estado de 
Minas Gerais (Prodemge).

Caminhoneiro 
é preso com 
quase 1 T 
de drogas

Convênios 
beneficiam 
agricultura e 
estradas rurais

Novas funções 
no sistema 
escolar 
estadual

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

A TVE expandirá seu sinal 
para 75% da população capixa-
ba até dezembro e para todos os 
78 municípios até 2026.

Atualmente, a emissora 
só tem transmissão aberta na 
Grande Vitória, mas está dis-
ponível online globalmente.

Cinco outorgas do Ministé-
rio das Comunicações permiti-
rão a retransmissão a partir de 
cidades como Linhares, Cola-
tina e Itapemirim. Mais quatro 
autorizações estão em análise 
para ampliar a cobertura.

A Fundação Carmélia usará 
retransmissores existentes e no-
vos equipamentos para melho-
rar o sinal. A medida tem como 
objetivo democratizar o acesso 
à programação pública.

TVE planeja 
alcançar 75% 
do estado até 
dezembro

ESPÍRITO SANTO

Segurança é 
reforçada para 
‘Virada Cultural’

As Polícias Civil e Militar 
vão garantir a segurança de 
quase 5 milhões de pessoas que 
devem participar da Virada 
Cultural na cidade de São Pau-
lo, nos dias 24 e 25 de maio. O 
planejamento estratégico de-
finido pelas corporações pre-
vê a ampliação do efetivo de 
policiais, chegando a 4,2 mil 
agentes, que participarão do 
esquema de segurança.

Além do efetivo empenha-
do, a Polícia Militar utilizará 
câmeras fixas e móveis, drones 
dos Comandos de Policiamento 
de Área e o Olho de Águia para 
monitorar em tempo real todos 
os pontos e os palcos da festa.

O Centro de Operações da 
Polícia Militar (Copom) tam-
bém vai instalar uma sala para ge-
renciamento de incidentes com 
participação de unidades da PM 
e demais órgãos envolvidos.

Pontos de observação 
estratégicos

Nos dias do evento tam-
bém serão montadas torres 
de observação nos principais 
palcos e gradis e tapumes 
para o controle de fluxo de 
pessoas.

O policiamento ficará 
por conta dos batalhões ter-
ritoriais, além das tropas es-
pecializadas, como a Rota, o 
Choque, o Baep, a Cavalaria, 
o Canil, o Comando de Avia-
ção, de trânsito, e do Corpo 
de Bombeiros, em aproxima-
damente 900 viaturas.

As ações visam garantir a 
segurança para todos os parti-
cipantes, reduzir crimes e ocor-
rências mais comuns, e certifi-
car a resposta rápida e eficaz em 
caso de incidentes.

Nas áreas do evento, a 
Polícia Civil vai reforçar o 

atendimento nas delegacias 
de plantão, abertas 24 horas. 
Desse modo, será agilizado o 
registro de eventuais ocorrên-
cias e flagrantes.

Os agentes da Divisão de 
Proteção à Pessoa do Departa-
mento de Homicídios e Prote-
ção à Pessoa (DHPP) atuarão 
no policiamento preventivo 
especializado na área externa 
do evento, com foco nos furtos 
e roubos de celulares e outros 
crimes patrimoniais.

Além disso, o Serviço Ae-
rotático (SAT) também apoia-

rá as equipes em solo na área 
da Virada Cultural nos horá-
rios de maior concentração de 
público.

Na CPTM, a circulação 
de trens terá estratégia opera-
cional especial para atender o 
público que utilizará o trans-
porte público. De sábado 
para domingo, os trens vão 
operar de forma ininterrupta 
durante toda a madrugada. 
Neste período, entre 0h e 4h, 
as 57 estações da companhia 
estarão abertas somente para 
desembarque de passageiros.

Divulgação/Agência SP

Policiamento ficará por conta dos batalhões territoriais

CORREIO SUDESTE

Rio: 725 mil de aço bruto em abril

Rede Minas expande sinal para Cássia

ES forma 354 novos Policiais Penais

Rio produz 725 mil t de aço em abril

SP amplia vacinação contra a gripe

Começou na última ter-

ça-feira (20) a exposição 

fotográfica “Retratos de 
Superação: do Sonho à 

Realização”, no Palácio 
dos Bandeirantes. A mos-

tra tem como objetivo re-

tratar histórias de pessoas 

que transformaram suas 

vidas após serem bene-

ficiadas pelas políticas 
públicas do Governo do 
Estado de São Paulo. A 
exposição fica em cartaz 
até o dia 3 de junho na 
sede do governo paulista. 
A ação reúne fotografias 
que revelam a força, resi-
liência, dignidade e a bus-

ca pelo desenvolvimento 
de pessoas de diferentes 

regiões do Estado, Bol-

sa Estágio Ensino Médio, 

Projeto Guri, Banco do 
Povo Paulista, Centro Es-

tadual de Educação de 
Jovens e Adultos, Regu-

larização Fundiária, Casa 
Paulista, Lei Paulista de 
Incentivo ao Esporte, 
além da chegada de água 
e esgoto por meio da Sa-

besp. A iniciativa, criada 
e desenvolvida pelo Go-

verno do Estado de São 
Paulo, traz retratos assina-

dos pelos fotógrafos Ebert 
Jampietri.

O Rio de Janeiro produ-

ziu, no mês de abril, 725 
mil toneladas de aço bru-

to, registrando um cres-

cimento de 21,9% em re-

lação à produção de abril 
do ano passado. De janei-
ro a abril, o Rio de Janei-
ro acumula 3 milhões de 
toneladas, o que significa 
uma alta de 7,8% em rela-

ção ao mesmo período do 

ano passado. Esses dados 

são do Instituto Aço Brasil, 

que representa as empre-

sas brasileiras produtoras 
de aço. O crescimento da 
produção fluminense de 
aço revela a confiança do 
mercado no ambiente de 
negócios que estabelece-

mos, com diálogo – afir-
mou o governador Cláu-

dio Castro.

O município de Cássia, 
no Sul de Minas, passa a 

integrar o grupo de 613 
cidades mineiras que re-

cebem o sinal da Rede 
Minas. A Empresa Mineira 

de Comunicação (EMC) 
celebra as comemorações 
dos 135 anos da cidade e 
as homenagens à padro-

eira Santa Rita de Cássia 
nesta quinta-feira (22). 

Com a nova parceria, a 
Rede Minas alcança 71% 
do estado, com mais de 
95% da cobertura em si-
nal digital. Para dar início 
à parceria, repórteres da 
TV Sudoeste vão entrar, 
ao vivo, na programação 
da TV pública mineira 
mostrando a movimenta-

ção no Santuário de Santa 

Rita de Cássia.

O município de Cássia, 
no Sul de Minas, passa a 

integrar o grupo de 613 
cidades mineiras que re-

cebem o sinal da Rede 
Minas. A Empresa Mineira 

de Comunicação celebra 
as comemorações dos 
135 anos da cidade e as 
homenagens à padroeira 

Santa Rita de Cássia nes-

ta quinta-feira (22). Com 

a nova parceria, a Rede 
Minas alcança 71% do es-

tado, com mais de 95% da 
cobertura em sinal digital. 
Para dar início à parceria, 
repórteres da TV Sudoes-

te vão entrar, ao vivo, na 
programação da TV pú-

blica mineira mostrando a 
movimentação no Santu-

ário de Santa Rita de Cás-

sia, o maior templo.

O Rio de Janeiro produ-

ziu, no mês de abril, 725 
mil toneladas de aço bru-

to, registrando um cres-

cimento de 21,9% em re-

lação à produção de abril 
do ano passado. O estado 

foi responsável por 27,6% 
da produção nacional de 
aço no mês. De janeiro 
a abril, o Rio de Janeiro 

acumula 3 milhões de 
toneladas, o que significa 
uma alta de 7,8% em re-

lação ao mesmo período 
do ano passado. Esses da-

dos são do Instituto Aço 

Brasil. “O setor siderúrgi-
co é um pilar importante 
para o desenvolvimento” 
afirmou o governador 
Cláudio Castro.

A Secretaria de Estado 
da Saúde de São Paulo 
(SES-SP) amplia, a partir 
desta terça-feira (20), a va-

cinação contra a gripe nos 
645 municípios do esta-

do para toda a população 

acima dos 6 meses de ida-

de. A imunização é feita 
nas Unidades Básicas de 
Saúde (UBSs) do estado 

de São Paulo.Neste ano, 
a vacina contra o vírus 
influenza foi incorporada 
ao Calendário Básico de 
Vacinação, conforme pre-

conizado pelo Ministério 
da Saúde. Diante disso, a 

vacinação teve início para 
os grupos prioritários, que 

englobavam idosos a par-
tir de 60 anos.

Pablo Jacob/Governo de São Paulo

Nelma Santos é personagem da exposição no Palácio

Mostra retrata vidas e políticas 
em São Paulo

TRT-2 assina acordo de 
cooperação com entidades

O TRT da 2ª Região rece-
beu, na sexta-feira (16), entida-
des e órgãos para assinatura do 
termo de cooperação técnica 
para implementação de ações 
regionais voltadas ao trabalho 
decente e seguro. Foi também 
instituído o Grupo de Trabalho 
Interinstitucional da 2ª Região 
(Getrin-2) formado por repre-
sentantes das instituições.

O presidente do TRT-2, de-
sembargador Valdir Florindo, 
comentou sobre a importância 

de se ter um grupo com esse 
tema. “Essa equipe inicia hoje 
um trabalho de estudo e pesqui-
sa fundamental para a Justiça do 
Trabalho. Isso é muito impor-
tante pra gente avançar nesse 
quesito e nesse cenário em que a 
todo momento temos que lem-
brar da relevância da Justiça do 
Trabalho”, frisou o presidente.

Para o coordenador do Gru-
po de Pesquisas em Meio Am-
biente do Trabalho da Universi-
dade de São Paulo e conselheiro 

do Conselho Nacional de Justiça, 
Guilherme Guimarães Feliciano, 
“essa é uma iniciativa de suma 
importância e mostra que a Jus-
tiça do Trabalho tem um papel a 
cumprir na sociedade com rela-
ção a temas vitais como esse”.

-Trabalho decente e segu-
ro não apenas no exercício da 
jurisdição, mas também na ar-
ticulação de entidades e na rea-
lização ações integradas como 
esta -complementou Feliciano.

O Getrin-2 vai ser respon-

sável pelo desenvolvimento 
de ações conjuntas para pro-
mover a implementação de 
iniciativas voltadas à promo-
ção da saúde do trabalhador, 
à prevenção de acidentes de 
trabalho e ao fortalecimento 
da Política Nacional de Segu-
rança e Saúde no Trabalho.

Entidades que 
participam do grupo

As entidades que parti-
ciparam do ato e compõem 
o grupo são o Sindicato dos 
Trabalhadores da Indústria da 
Construção Civil, Associação 
Brasileira de Ergonomia e Fa-
tores Humanos, Grupo de Pes-
quisas em Meio Ambiente do 
Trabalho da Universidade de 
São Paulo (USP), Sindicato da 
Indústria da Construção Civil 
do Estado de São Paulo, Fede-
ração das Indústrias do Estado 
de São Paulo, Serviço Social da 
Construção Civil do Estado 
De São Paulo, Fundação Jorge 
Duprat Figueiredo de Segu-
rança e Medicina do Trabalho 
(Fundacentro), Superinten-
dência Regional do Trabalho 
e Emprego no Estado de São 
Paulo e Divisão de Vigilância 
em Saúde do Trabalhador da 
Prefeitura de São Paulo.

Foi instituído Grupo de Trabalho Interinstitucional da 2ª Região 
Divulgação

Desembargador Valdir Florindo diz que trabalho é fundamental para Justiça do Trabalho
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A Polícia Federal (PF) cum-
priu cinco mandados de busca 
no município de Pato Bragado 
(PR) na manhã de quarta-fei-
ra (21). A operação investiga 
um grupo suspeito de ocultar 
recursos de tráfico de drogas e 
armas na fronteira.

De acordo com a Comuni-
cação Social da PF do municí-
pio de Guaíra (PR), as investi-
gações identificaram empresas 
utilizadas para esconder ganhos 
ilegais. Análises financeiras e 
patrimoniais comprovaram o 
esquema criminoso.

A ação teve como objetivo 
recuperar valores ilícitos e in-
denizar vítimas. Os mandados 
foram expedidos pela Justiça 
Federal em Curitiba.

O governo de Santa Ca-
tarina e as Centrais Elétricas 
de Santa Catarina (CELESC) 
anunciaram nesta quinta-feira 
(22) investimentos de R$ 107,5 
milhões em infraestrutura elé-
trica no estado.

O pacote contempla a cons-
trução de uma nova subestação 
em São Francisco do Sul e a 
regularização do fornecimento 
de energia na Praia do Ervino.

A iniciativa amplia a capa-
cidade de atendimento. A nova 
subestação receberá R$ 100 mi-
lhões. Já o convênio de R$ 7,5 
milhões prevê a regularização 
do fornecimento de energia na 
Praia do Ervino, garantindo 
acesso mais seguro e estável à 
rede elétrica aos moradores. 

A Polícia Federal (PF) rea-
lizou ontem (21) a Operação 
“Loja de Viajantes” contra o 
contrabando de eletrônicos 
no Rio Grande do Sul. Foram 
cumpridos sete mandados em 
cinco cidades, com apreensão 
de dois veículos de luxo.

As investigações começa-
ram após a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) flagrar um casal 
transportando produtos sem 
documentação em Santa Maria.

Os itens eram comprados 
no Paraguai e revendidos no 
estado. O esquema envolvia a 
venda direta aos consumidores 
finais. Os suspeitos responde-
rão por descaminho, crime que 
envolve evasão fiscal em opera-
ções comerciais.

PF desarticula 
esquema de 
lavagem
de dinheiro

Recurso de R$ 
107 milhões no 
fornecimento 
de energia

PF combate 
contrabando de 
eletrônicos em 
Santa Maria

PARANÁ SANTA CATARINA R.G.DO SUL

Uma equipe de 16 especia-
listas do Serviço Geológico do 
Brasil visitará a Pedreira Muni-
cipal de Bandeirantes (PR) no 
próximo dia 29. O objetivo é 
analisar formações rochosas de 
origem vulcânica expostas no 
local. A atividade integra um 
programa de capacitação sobre 
processos vulcânicos para pes-
quisadores da instituição.

Bandeirantes possui carac-
terísticas geológicas relevantes, 
incluindo estruturas raras de 
lava identificadas em 2023. A 
equipe será liderada por coor-
denadores e pela chefe do nú-
cleo técnico de Curitiba, Ma-
riane Brumatti. O estudo busca 
ampliar o conhecimento sobre 
o patrimônio geológico.

Estudo 
sobre rochas 
vulcânicas em 
Bandeirantes

PARANÁ

CORREIO SUL

PR: cultura em destaque no museu

RS: acesso asfáltico beneficia região

PR: rota das Catedrais atrai ciclistas

SC lança 2ª edição de festival MPB

RS busca solução para crise rural

O governo de Santa Cata-

rina aumentou em 66,67% 

os recursos destinados ao 

Cartão de Pagamento do 

Estado (CPESC) desde o 

início da atual gestão, em 

2023. O cartão é usado pe-

las escolas estaduais para 

resolver demandas diá-

rias com mais agilidade, 

como consertos simples e 

pequenas melhorias.

Os valores repassados 

variam de acordo com o 

tamanho de cada escola, 

com base no Censo Esco-

lar do ano anterior.

Para garantir o uso cor-

reto do recurso, 79 técni-

cos das 37 Coordenadorias 

Regionais de Educação e 

do Instituto Estadual de 

Educação participaram de 

um curso de capacitação 

no início deste ano.

Desde 2023, 98 obras 

foram concluídas na rede 

estadual de ensino, sen-

do 16 em 2025. Outras 

147 estão em andamen-

to, com 116 previstas para 

serem concluídas até de-

zembro deste ano.

As intervenções in-

cluem ampliações, melho-

rias na parte elétrica, aces-

sibilidade e construção de 

quadras e novas escolas.

No dia 24 de maio, próxi-

mo sábado, o Museu Casa 

Alfredo Andersen recebe 

a artista premiada Jocy de 

Oliveira para o lançamen-

to de sua mais recente 

produção literária, “Aluci-

nações Autobiográficas”, 
além de um momento 

de solenidade em que a 

artista irá doar ao museu 

um quadro de seu acervo 

pessoal que foi pintado 

por Alfredo Andersen em 

1894. O evento inicia às 

10h30 com entrada livre. 

“Alucinações Autobiográ-

ficas” é o mais novo livro 
escrito por Jocy de Olivei-

ra. Nele a compositora e 

autora convida o leitor a 

explorar suas memórias.

No noroeste do RS, em 

Garruchos, a pavimenta-

ção dos 58 km da ERS-176 

até a BRS-285, em San-

to Antônio das Missões, 

começa a se concretizar, 

representando um marco 

para a população local. O 

trecho está dividido em 

dois lotes, e o lote 2 — com 

27 km a partir da BRS-285 

— está em execução, com 

serviços de terraplena-

gem e drenagem. A obra 

é conduzida pelo Daer, 

vinculado à Selt, com in-

vestimento superior a R$ 

50 milhões. Segundo o 

secretário Juvir Costella, 

a iniciativa fortalece a in-

fraestrutura, impulsiona a 

economia regional e me-

lhora significativamente a 
qualidade de vida.

Acontece neste sábado 

(24) mais uma edição da 

Rota das Catedrais, que 

neste ano conta com 

apoio do Governo do Es-

tado, por meio do Viaje 

Paraná. O evento de ciclo-

turismo valoriza as paisa-

gens, monumentos e o 

turismo religioso das re-

giões Norte e Noroeste do 

Estado. Mais de 1,3 mil ci-

clistas farão um percurso 

de 120 quilômetros, com 

largada na Catedral de 

Londrina e encerramen-

to na Catedral de Marin-

gá, passando por igrejas, 

templos, estradas rurais e 

demais atrativos. O even-

to é considerado o maior 

de mountain bike do Pa-

raná e um dos mais repre-

sentativos no Brasil. 

O Festival Santa Catari-

na Canta está de volta e 

em 2025 está maior. Com 

o tema Música Popular 

Brasileira, a edição deste 

ano foi lançada na ma-

nhã desta quarta-feira, 21, 

em Florianópolis, com a 

presença do governador 

Jorginho Mello. A sala de 

cinema do Centro Inte-

grado de Cultura (CIC) fi-

cou lotada de convidados 

e autoridades que confe-

riram em primeira mão, as 

novidades do festival para 

esse ano. As inscrições co-

meçam já nesta quarta-

-feira. O Festival estadual 

terá, na primeira etapa, 

23 seletivas regionais e a 

grande final, prevista para 
o dia 9 de novembro, na 

capital catarinense.

Em dia de agendas em 

Brasília, o governador 

Eduardo Leite participou, 

na última terça-feira (20), 

de reunião no Ministério 

da Agricultura para tratar 

do enfrentamento a dois 

desafios urgentes do Rio 
Grande do Sul: o combate 

à gripe aviária e a rene-

gociação das dívidas dos 

produtores rurais, forte-

mente impactados por 

sucessivos eventos climá-

ticos como enchentes e 

estiagens.”Esse episódio 
é uma oportunidade para 

o Brasil e para o Rio Gran-

de do Sul demonstrarem 

ao mundo a robustez do 

nosso sistema de defesa 

sanitária”, afirmou Leite.

Julio Cavalheiro/SECOM-SC

Investimento em manutenção subiu 60% desde 2023

Santa Catarina amplia verba 
para escolas da rede estadual

RS: propriedades rurais 
vistoriadas no foco da gripe

O governo do Rio Grande 
do Sul concluiu, nos últimos 
dias, a visita a 540 propriedades 
rurais localizadas num raio de 
3 quilômetros do foco de gripe 
aviária registrado no município 
de Montenegro, de acordo com 
a Assessoria de Comunicação 
da Secretaria da Agricultura, 
Pecuária, Produção Sustentável 
e Irrigação (ASCOM/SEAPI). 

Também foram revisitas 19 
propriedades situadas a até três 
quilômetros do local onde a 
doença foi identificada.

A medida segue o Plano 
Nacional de Contingência de 
Influenza Aviária. A fiscaliza-
ção foi feita por 85 servidores 
da Secretaria da Agricultura, 
Pecuária, Produção Sustentável 
e Irrigação (Seapi), com apoio 
de profissionais do Ministério 
da Agricultura e da Prefeitura 
de Montenegro. A Brigada Mi-
litar e o Corpo de Bombeiros 
também participaram.

Além das visitas, sete bar-
reiras sanitárias estão em fun-
cionamento, 24 horas por dia, 
desde a confirmação do caso.

Destas, duas estão na BR-
386, sendo uma no pedágio e 
outra na balança, uma fica ao 
norte da RS-124, outra na TF-
10, sentido Triunfo, e as três 

restantes em estradas vicinais, 
sendo uma delas destinada a 
bloqueio de tráfego. Mais de 
1,2 mil veículos foram desin-
fectados. Equipes da Seapi tam-
bém estão realizando ações de 
educação sanitária.

As atividades incluem vi-
sitas a agropecuárias e escolas 
próximas à área para repassar 
informações sobre prevenção e 
sinais da doença.

Uma amostra foi coletada 
de uma ave de subsistência e 

enviada para o Laboratório Fe-
deral de Diagnóstico Agrope-
cuário, em Campinas (SP). O 
resultado será divulgado pelo 
Ministério da Agricultura e Pe-
cuária (MAPA).

A influenza aviária é cau-
sada por um vírus que atinge 
aves, mas pode também afetar 
mamíferos, inclusive seres hu-
manos. A transmissão ocorre 
pelo contato com animais in-
fectados ou com água e objetos 
contaminados.  O serviço vete-

rinário do estado informou que 
não há risco no consumo de 
carne de frango ou ovos.

As suspeitas da doença de-
vem ser comunicadas à SEAPI. 
Os sintomas nas aves incluem 
problemas respiratórios, alte-
rações neurológicas ou mortes 
súbitas em grande quantidade.

As propriedades serão vi-
sitadas novamente pela Secre-
taria a partir de sábado (24), 
completando o ciclo de sete 
dias da primeira inspeção.

100% dos locais foram revisitados num raio de três quilômetros
Divulgação/SEAPI-RS

Ação envolveu barreiras sanitárias, coletas e orientação nas escolas de Montenegro

Entre 2013 e 2023, o nú-
mero de mulheres assassinadas 
no Paraná caiu 18,7%, segundo 
dados do Atlas da Violência 
2025, divulgado pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública 
(FBSP). O levantamento apon-
ta que os homicídios femininos 
no estado passaram de 283 para 
230 casos em dez anos.

A queda foi mais acentuada 
do que a média brasileira, que 
registrou redução de 18,2% no 
mesmo período.

O Atlas considera dados do 
Sistema de Informações sobre 
Mortalidade, do Ministério da 
Saúde, e inclui mortes violentas 
causadas por agressões. Entre 
os estados do Sul, o Paraná foi 
o único com redução nos regis-
tros. Em Santa Catarina, hou-
ve aumento de 2,9%, e no Rio 
Grande do Sul, alta de 6,7%.

Quando analisados os da-
dos proporcionais, o Paraná 
também se destacou. A taxa de 
homicídios de mulheres a cada 
100 mil habitantes caiu 23,5%, 
indo de 5,1 para 3,9.

Em comparação, Santa Ca-

tarina reduziu 9,7% sua taxa e o 
Rio Grande do Sul teve cresci-
mento de 2,7%.

O estudo analisou a propor-
ção de mulheres negras vítimas 
de homicídios em relação à po-
pulação. No Brasil, esse grupo 
representa 55,7% das mulheres, 
mas é alvo de 68,9% dos crimes.

O Paraná está entre os pou-
cos sem disparidade no indica-
dor, em que mulheres negras 
somam 35,3% da população 
feminina e são 33% das vítimas.

Além do Paraná, Mato 

Grosso do Sul, Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina e Roraima 
também não apresentaram di-
ferença relevante entre a po-
pulação negra e as vítimas de 
homicídios femininos.

Já em 22 unidades da fede-
ração, a proporção de mulheres 
negras mortas é superior à pre-
sença delas na população.

A queda no número de ho-
micídios é atribuída a ações do 
governo estadual. Segundo o 
Atlas, o Paraná teve em 2023 a 
segunda maior redução na taxa 

de homicídios do país. A Secre-
taria da Segurança Pública tem 
atuado com programas volta-
dos à prevenção da violência.

Um deles é o programa 
Mulher Segura, que capacita 
agentes para atender ocorrên-
cias envolvendo vítimas do sexo 
feminino. O programa também 
promove ações educativas e 
campanhas de conscientização 
sobre violência doméstica.

Desde 2025, o programa 
passou a ser aplicado em todos 
os municípios. Antes, ele era 
restrito a cidades atendidas pela 
Operação Vida, que atua em 
regiões com maiores índices de 
criminalidade. Com a expan-
são, as ações chegaram aos 399 
municípios paranaenses.

O programa desenvolve pa-
lestras com foco em diferentes 
públicos. São exemplos as ações 
“Mulher Segura”, “De homem 
para homem” e “Violência do-
méstica”, voltada a adolescentes. 

Desde sua criação, já foram 
realizadas 621 palestras, que 
alcançaram cerca de 70,8 mil 
pessoas em todo o estado.

Paraná reduz feminicídios em 10 anos
Divulgação/PCPR

Estado teve a maior queda de homicídios femininos no Sul
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Encontro no sul do RJ 
discute políticas públicas
Evento reuniu mais 
de 60 entidades e 
aprovou a criação do 
Fórum Municipal dos 
Movimentos Sociais 
de Mulheres
por Redação

Um encontro 
promovido em 
Volta Redonda, 
interior do Es-
tado do Rio, de-

bateu formas de fortalecer a defesa 
dos direitos das mulheres, além de 
promover o diálogo entre governo 
e sociedade. O evento, realizado 
na terça-feira (20), pela Secreta-
ria de Políticas para Mulheres e 
Direitos Humanos (SMDH), es-
tabeleceu metas para a elaboração 
de políticas públicas. 

Uma das propostas apre-
sentadas pela secretária da pasta 
Glória Amorim foi aprovada por 
unanimidade: a criação do Fó-
rum Municipal dos Movimentos 
Sociais de Mulheres. A intenção 
é ampliar a participação e a repre-
sentação feminina dos bairros na 
construção de políticas públicas.

Na abertura do evento, a 
assessora de Políticas para Mu-
lheres da SMDH, Kátia Teo-
baldo, leu uma mensagem em 
homenagem a todas as mulheres: 
“Mulheres de luta, de presença, 
de propósito. Você que ergue sua 
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voz por tantas outras que ainda 
são silenciadas. Você que se jun-
ta em coletivo, porque entendeu 
que juntas somos fortes. Você 
que transforma indignação em 
ação, dor em resistência e sonho 
em políticas públicas. O seu lu-
gar não é à margem, é no centro 
das decisões. A sua força move 
estruturas, seu exemplo inspira 
gerações. Continue! Porque cada 
passo seu é conquista para todas 
nós. Você é essencial”, afirmou.

Encontro produtivo
Glória Amorim classificou 

o encontro como “espetacular 
e produtivo”, destacando que 
o Fórum Municipal dos Mo-
vimentos Sociais de Mulheres 
aproximará ainda mais as mu-
lheres na construção coletiva de 
políticas públicas, na defesa dos 
direitos femininos e no prota-
gonismo das decisões políticas. 
“É essa política que temos que 
realizar no país: defender o di-
reito das mulheres e das meni-
nas”, reafirmou.

A delegada titular da Deam 
(Delegacia Especializada de 

Atendimento à Mulher), Julia-
na Montes, elogiou a iniciativa 
da SMDH: “Perfeita essa ini-
ciativa de aproximar governo 
e sociedade civil para a imple-
mentação de políticas públicas 
na proteção da mulher. É uma 
parceria que vai longe”.

A policial militar Patrícia 
Araújo, da Patrulha Maria da 
Penha da PM, considerou o 
encontro excelente. “Todas pu-
deram conhecer os equipamen-
tos que existem em rede para a 
proteção das mulheres”, disse. 
Carine de Oliveira, assessora de 
Relações Públicas do 28º Ba-

talhão da Polícia Militar, tam-
bém destacou a importância da 
iniciativa. “Excelente essa ação 
da secretária Glória Amorim 
para divulgar os direitos so-
ciais das mulheres e fortalecer 
as políticas públicas em Volta 
Redonda. É necessária essa dis-
cussão”, afirmou.

Kelly Gomes, assessora de 
Políticas de Direitos Humanos 
da SMDH, ressaltou a relevância 
do encontro, que contou com a 
participação de coletivos femini-
nos. “A criação do Fórum Muni-
cipal de Movimento de Mulhe-
res, apresentado pela secretária 

Glória Amorim, foi uma grande 
conquista para debater políticas 
públicas no município”, enfatizou.

Ana Serafim, da Associação 
Beth Lobo, destacou o caráter 
representativo do encontro. 
“Muito representativo, com a 
presença de conselheiras, secre-
tarias municipais e sociedade 
civil. É o primeiro de uma série 
de encontros que virão.”

Mãe Célia de Morais, do 
Centro Espírita Nossa Senhora 
da Guia, elogiou a iniciativa da 
secretária. “Uma sábia decisão em 
reunir mulheres diferentes no co-
letivo para buscarmos um campo 

de ação maior em políticas públi-
cas, todas com o mesmo objetivo 
comum na defesa dos direitos.”

Gleicy Kelly, do projeto 
“Reaja Mulher Kelly Gomes”, 
parabenizou a SMDH. “Muito 
importante e parabenizo a ini-
ciativa da Secretaria. Que ve-
nham mais encontros como este 
para reunir mulheres que fazem 
a diferença na nossa cidade.”

Elaine Ávila, da Pastoral da 
População de Rua, comentou: 
“Excelente. Eu não sabia que te-
mos vários movimentos na cida-
de para tratar de leis e da proteção 
das mulheres contra a violência”. 

Glória Amorim 

aprovou Fórum 

Municipal dos 

Movimentos 

Sociais de 

Mulheres


